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El alcalde de San Juan del 
Cesar, Enrique Camilo Urbina, 
confirmó que se siguen adelan-
tando mesas de trabajo para 
fortalecer las Juntas de Acción 
Comunales del municipio.

El mandatario indicó en sus 
redes sociales que “el desarrollo 

comunal es prioridad en nuestro 
gobierno”.

Hay que indicar que, en aso-
cio con la gobernación de La 
Guajira y el SENA, se brindó ase-
soría a las Juntas de Acción Co-
munales de San Juan del Cesar. 

“Para que se conformen, se 

legalicen y además actualicen 
toda su documentación, para 
que, de esa forma, puedan ac-
ceder a todos los beneficios que 
ofrece el Estado colombiano”, 
sostuvo la alcaldía del munici-
pio.

De igual manera, el manda-

tario de los sanjuaneros reveló 
que estas mesas de trabajo de 
manera articulada con la gober-
nación del departamento y otras 
entidades públicas se van a se-
guir realizando para el fortaleci-
miento de las JAC.

El burgomaestre ha estado 
durante toda esta semana ade-
lantando actividades con dis-
tintos sectores de la población 
sanjuanera, para poder cumplir 
sus compromisos de su plan de 
gobierno.

Se adelantó asesoría a las JAC por parte del municipio, gobernación y SENA

“El desarrollo comunal es prioridad en nuestro gobierno”: 
Alcalde de San Juan del Cesar, Enrique Camilo Urbina

La Presidenta de la Empresa 
Nacional Promotora del Desa-
rrollo Territorial S.A. (ENTerrito-
rio S.A.), Lina María Barrera, se 
reunió este jueves 9 de mayo 
con funcionarios del gobierno 
departamental para avanzar en 
los proyectos para el beneficio 
del territorio.

Cabe indicar que ENTerrito-

rio S.A es una entidad que hace 
realidad proyectos hacia el de-
sarrollo sostenible y que en la 
actualidad es liderada por Lina 
María Barrera.

El encuentro se adelantó en 
el despacho del gobernador de 
La Guajira, en Riohacha, donde 
estuvieron presentes el Secreta-
rio de Gobierno departamental, 

Misael Velásquez Granadillo (ofi-
cia como gobernador encarga-
do) y el Director de Turismo del 
departamento, Rafael Zúñiga.

Precisamente, Lina Barrera 
reveló la importancia de este 
encuentro. 

“Seguimos fortaleciendo las 
regiones. Visitamos la Goberna-
ción de La Guajira para realizar 

una mesa de trabajo para esta-
blecer los compromisos que nos 
permitan avanzar en las obras 
para el mejoramiento del ma-
lecón y la construcción de una 

marina multiproposito en Rioha-
cha”, sostuvo la Presidenta de 
ENTerritorio S.A.

Asimismo, dijo la funcionaria 
que se busca generar pactos 
con entidades del nivel nacional 
para poder gestionar proyectos 
para La Guajira.

“Con estos proyectos, que 
hacen parte de los Pactos Te-
rritoriales del DNP, queremos 
contribuir al desarrollo turístico 
garantizando la correcta ejecu-
ción de los recursos invertidos 
por la nación”, finalizó Lina Ma-
ría Barrera.

“Queremos contribuir al desarrollo turístico garantizando la correcta ejecución de los 
recursos invertidos por la nación”: Lina María Barrera

Presidenta de ENTerritorio mantuvo encuentro con 
el gobernador encargado para avanzar en obras 
del malecón y la construcción de La Marina

Lina María Barrera, Presidenta de la Empresa Nacional Promotora del Desarrollo Territorial S.A. (ENTerritorio S.A.).

La Presidenta Lina María Barrera se reunió con autoridades departamentales 
para establecer compromisos en obras como el mejoramiento del malecón y 
la construcción de una marina multipropósito en Riohacha

Enrique Camilo Urbina, Alcalde de San Juan del Cesar.

https://www.guajiranews.com/wp-content/uploads/2024/04/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-20-de-abril-Edicion-028.pdf
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EL CONGRESITO

En la Alcaldía de Urumita todavía no 
pueden cantar victoria. 
La decisión del Tribunal Contencioso 
Administrativo de La Guajira, será 
apelada ante la Sección Quinta del 
Consejo de Estado

El que es buen caballero repite.
En cuanto a un concepto de 
orden jurídico

Algunos anuncios con relación a 
como recibió el Hospital Nuestra 
Señora de los Remedios de
Riohacha, hizo su nuevo gerente, 
Cristian Eduardo Brito Quintero

La Secretaria de Educación 
de La Guajira Lady Ochoa Oli-
veros junto a un equipo de fun-
cionarios de la entidad, se des-
plazó al municipio de Villanueva, 
para escuchar las inquietudes 
de las autoridades.

Se informó además que se 
reunieron y analizaron en una 
mesa técnica de trabajo con la 
alcaldesa Cielomar Peñaloza de 
Lacouture.

Al igual que también estuvo 
presente la secretaria de Edu-
cación de ese municipio, Meche 
Pereira, entre otros importantes.

Asimismo, participaron acto-
res como: rectores, docentes y 
administrativos. 

“Estamos buscando solucio-

nes concertadas a las proble-
máticas del sector educativo”, 
dijo la Secretaría de Educación 
del departamento de La Guajira.

Hay que indicar que la fun-
cionaria de la gobernación ha 
venido adelantando estas me-
sas de trabajo en Fonseca, El 
Molino, San Juan del Cesar, Uru-
mita, entre otros municipios al 
sur del territorio.

El gobierno departamental 
tiene como objetivo generar ges-
tiones y resultados en todos los 
temas relacionadas con la edu-
cación en los municipios, sobre 
todo en las poblaciones no certi-
ficadas y que son del resorte de 
la Secretaría de Educación de 
La Guajira.

“Estamos buscando soluciones concertadas a las problemáticas del sector educativo”: Lady Diana Ochoa Oliveros

Secretaria de Educación de La Guajira se reunió con la 
alcaldesa de Villanueva para atender sus requerimientos

Secretaria de Educación de La Guajira lidera mesa técnica en Villanueva para abordar retos educativos.

Se trata del procurador 91 para la Conciliación Admi-
nistrativa de La Guajira, Edwin López Fuentes, quien 
emitió un concepto dirigido a un juez administrativo de 
Riohacha, por medio del cual está solicitando que decre-
te la nulidad del Acuerdo del Concejo Distrital en donde 
concedió facultades al ex alcalde José Ramiro Bermúdez 
Cotes, para la constitución de una sociedad de econo-
mía mixta, para prestar los servicios de operación de la 
terminal de transportes de la capital de La Guajira.
Sobre ese particular  el representante del Ministerio 
Público, Edwin López Fuentes, aseguró que su concep-
to jurídico se fundamenta en que luego de desechar de 
ruptura de unidad de materia, cambio de destinación de 
uso del suelo y falta de consulta a la comunidad, frente 
de cargo de no inclusión del proyecto en el Plan de De-
sarrollo, un análisis probatorio, le permitió al Ministerio 
Público respaldar su prosperidad, al constatar que evi-
dentemente, el proyecto de facultades no se incorporó 
al componente del plan de inversiones; incluso dentro 
del Programa de Gobierno que presentó el candidato a 
la Alcaldía de Riohacha en su momento, se advertía una 
total orfandad del sector transporte.
Ante esta situación se anota que el procurador 91 Ju-
dicial Administrativo, Edwin López Fuentes, también 
solicitó mediante concepto que se declare la nulidad de 
otro Acuerdo aprobado por el Concejo del Distrito de 
Riohacha, que tiene que ver con facultades de una so-
ciedad de economía mixta, pero en cuanto al Instramd 
con inversionistas de Barranquilla.
¡Habrá que esperar!

Tiene que ver con una Providencia de primera ins-
tancia que deja en firme la elección de Mary Luz 
Cabrales, como alcaldesa de Urumita.
Lo cierto es que el demandante de este proceso en 
contra de la elección de la alcaldesa de Urumita, 
Mary Luz Corrales, es el abogado riohachero, Fa-
bián Cotes.
Éste jurista en diálogo con esta sección del periódi-
co Guajira News, aseguró que no son ciertas las in-
formaciones publicadas en redes sociales en el sen-
tido de que el proceso en mención había terminado. 
"La información es totalmente falsa porque el fa-
llo del Tribunal Contencioso Administrativo de La 
Guajira, lo voy a apelar ante la Sección Quinta del 
Consejo de Estado" 
Puntualizó el abogado Fabián Cotes.
Esto indica a las claras que el proceso continuará 
en Bogotá y en la Alcaldía de Urumita, en ningún 
momento se podría cantar victoria.
¡Y no se me moleste Compadrito, el de las tiras có-
micas, porque las cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

En cuanto al orden financiero y laboral.
Explicó los compromisos adquiridos con pro-
fesionales de la medicina por contratación y 
otros aspectos que tienen que ver con la pres-
tación de servicios para poder tener una im-
portante facturación que sirva para ir sacando 
de la crisis financiera al primer centro asisten-
cial de orden público, en el departamento de 
La Guajira.
Éste nuevo funcionario también aseguró que el 
hospital todavía se encuentra en Ley 550 de 
1999, y sería un reto el poder sacarlo de esta 
ley de reestructuración de pasivos con el res-
paldo del Ministerio de Hacienda.
También sería un reto el poder pagar más de 
2 mil millones de pesos que se le adeuda a la 
empresa Air-e.
Estas declaraciones las concedió el nuevo di-
rector del Hospital Nuestra Señora de los Re-
medios de Riohacha, Cristian Eduardo Brito 
Quintero, en el marco de una ágil e importante 
rueda de prensa.
¡Y listo el Pollo!
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EL CONGRESITO

Lo demostraron hace pocas horas con un 

acto especial en el Distrito de Riohacha, con 

la presencia del ministro de las TIC, Mauri-

cio Lizcano.

Precisamente, fue presentado un proyecto 

de conectividad para estudiantes, que be-

neficiará a más de 15 mil habitantes de 62 

comunidades indígenas wayuu del Distrito 

de Riohacha y Maicao.

Se hará a través del mecanismo de obras 

por impuestos y con una inversión de 29. 

800 millones de pesos.

Hay que señalar que en una primera etapa 

y con una inversión superior a los 4 mil mi-

llones de pesos, Enlazanet beneficiará a 4 

mil niños y 60 docentes de 10 instituciones 

educativas en el Distrito de Riohacha.

Esta inversión fue posible gracias al apoyo 

técnico de su aliado en conectividad, Sis-

teco, y la disponibilidad de infraestructura 

de su activo en operación, la linea Refuerzo 

Eléctrico del departamento de La Guajira.

"Hoy estamos trayendo oportunidades a La 

Guajira. El compromiso del Grupo Energía 

Bogotá va más allá de nuestros proyectos, 

tenemos el propósito de mejorar la calidad 

de vida de los habitantes de esta Gran Pe-

nínsula Colombiana" 

Lo puntualizó el presidente del Grupo Ener-

gía Bogotá, Juan Ricardo Ortega.

¡En Tierra Derecha! 

¡Y esa era la Jugada!

En Serio y en Broma.
Está que termina una semana 
de mucha tensión en el
Distrito de Riohacha y el
departamento de La Guajira

Al oído del gobernador del 
departamento de La Guajira, 
Jairo Aguilar Deluque: el 
Hospital Nuestra Señora de 
los Remedios de Riohacha, 
necesita de su ayuda

A Rosendo Redondo 
Redondo, le dieron 
la "Patadita" de la 
"buena suerte"

No solamente para poderlo sacar de la crisis 
financiera, de la Ley 550 de 1999 y también 
el poder hacerle una inversión en cuanto a 
la infraestructura interna que poco a poco 
ciertos sectores de la edificación se están ca-
yendo a pedazos.
Esta situación se pudo evidenciar desde el 
mismo momento en que el nuevo gerente 
Cristian Eduardo Brito Quintero, hizo un 
recorrido en compañía de cierto número de 
periodistas y en donde se palpó una realidad 
en materia locativa que no se puede ocultar 
y que es allí donde el gobernador Jairo Agui-
lar Deluque, le podría dar la mano al nuevo 
director para que el Hospital Nuestra Señora 
de los Remedios de Riohacha, recupere su 
prestigio en materia de infraestructura in-
terna.
Lo demás es puro cuento de velorio.
¡Habrá que esperar!

Lo sacaron del cargo como coordinador 
del área de Educación Física del Insti-
tuto Departamental de Deportes de La 
Guajira, por cumplimiento de edad y la 
posible pensión. Pero todavía no han 
nombrado a ninguno en su reemplazo.
Lo cierto es que Rosendo Redondo Re-
dondo, está inconforme con su desvin-
culación por parte del director Bartolo 
Gómez Assis. Según él debieron cumplir 
con algunos requisitos de ley y porque 
además al momento de su desvincula-
ción sin su consentimiento personal, lo 
protege un fueron sindical que solo se 
lo podría quitar un juez laboral de la 
República.
Se recuerda que "Chendo" Redondo Re-
dondo duró más de 20 años como coor-
dinador del área de Educación Física del 
Instituto Departamental de Deportes de 
La Guajira, pero ahora es un nuevo des-
empleado debido a que todavía desde el 
punto de vista legal no le han garantiza-
do todos los detalles para de orden legal 
para poder lograr su pensión vitalicia.
En ese orden de ideas "Chendo", ya su 
situación laboral la dejó en manos de un 
abogado que ante una autoridad compe-
tente buscará por la vía judicial el regre-
so a su cargo.
¡Habrá que esperar!

Teniendo como punto de referencia la "OLMEDO-
MANIA" con la compra de los carrotanques para el 
agua de la Alta Guajira y la repartición de las "Ollas 
Comunitarias" que, al parecer, sirvieron para que al-
gunos parroquianos y parroquianas que respaldan el 
Gobierno de Gustavo Petro Urrego, sin generalizar, 
hayan logrado cocinar por cierto tiempo sus comidas 
criollas: arroz de camarón; arroz con tortuga; arroz 
con chivo guisado y arroz a la valenciana.
Es de anotar que la "OLMEDOMANIA" del presidente 
Gustavo Petro, reemplazó en el Distrito de Riohacha 
y el departamento de La Guajira, a la "BUDINENMA-
NIA" del ex presidente Iván Duque Márquez, porque 
los vientos de corrupción están soplando mucho más 
fuertes en el
actual Gobierno Nacional de corte socialista.
También hay quienes aseguran, qué al parecer, el 
ex director de la UNGRD, Olmedo López, repartió 
confites y chocolatinas de la Colombina a algunos 
parroquianos y parroquianas, dizque de izquierda, 
sin generalizar, para que en señal de júbilo por los 
"favores recibidos" lancen juegos pirotécnicos al fir-
mamento. Y al son de la música y muy alegres bailen: 
el "Cha- Cha- Cha". 
¡Y no se me molesten muchachitos y muchachitas, 
los de las tiras cómicas, porque las cosas hay que 
tomarlas por el lado amable!

Hace más de seis años que 
la Corte Constitucional, con la 
Sentencia T-302 de 2017, de-
claró el estado de cosas incons-
titucional para que el pueblo 
wayuu tenga una protección es-
pecial de varios de sus derechos 
fundamentales; sin embargo, 
la respuesta institucional no ha 
sido la esperada.

“En una visita que realiza-
mos entre el 22 y 26 de abril 
pasado a Riohacha, Maicao, Uri-
bia y Manaure, observamos con 
preocupación que la situación 
relacionada con la vulneración 
de derechos de las niñas y los 
niños wayuu empeora por la fal-
ta de diligencia y actuación del 
Instituto Colombiano de Bienes-
tar Familiar”, señaló el Defensor 
del Pueblo, Carlos Camargo As-
sis.

El equipo de profesionales 
de la Defensoría evidenció que 
las y los menores de cinco años 
no están recibiendo los servicios 
de atención a la primera infan-
cia del ICBF desde el 15 de di-
ciembre del 2023. Son cerca de 
cinco meses sin recibir atención 
integral, incluido el complemen-
to nutricional. Algunos de ellos 
tendrían desnutrición y bajo 
peso, motivo por el cual les fue 
activada de manera inmediata 
la ruta de atención.

“Niños wayuu entre cero y 
cinco años están siendo alimen-
tados únicamente con chicha. 
Razón por la cual han perdido 

talla y peso. Esta situación es 
simple de verificar si se le solici-
ta al Instituto el reporte de talla 
y peso de diciembre del 2023, y 
es comparado con el que gene-
re al momento en que de nuevo 
inicie con la entrega de alimen-
tación para ese grupo etario”, 
reclamó Camargo Assis.

Lo anterior también evi-
dencia que todo el esfuerzo 
institucional de recuperación 
nutricional, remarca el Defen-
sor, “a través de los programas 
implementados por Bienestar 
Familiar, realizado en los años 
anteriores, se fue al traste, ya 
que fueron suspendidos los ser-
vicios sin implementar nuevos 
programas. Se perdió la conti-
nuidad”.

Los reparos al PAE
Las instituciones educativas 

cuentan con el Programa de Ali-
mentación Escolar (PAE), pero 
no tiene la cobertura para todos 
los niños, niñas y adolescentes 
(NNA). En muchos casos, los 
docentes tratan de reducir las 
porciones para que todos los ni-
ños puedan comer algo, ya que 
muchos solamente van por el 
alimento a la escuela, y en algu-
nos casos es su única comida 
del día.

Las autoridades de la co-
munidad manifestaron que las 
minutas del PAE no tienen en 
cuenta los usos y costumbres 
de la comunidad wayuu.

Deficiencias en materia 
educativa

Las comunidades visitadas 
refieren que el kit educativo, el 
cual consta de cinco cuadernos, 
regla, lápiz, borrador, resma, 
colores, etc., fue entregado por 
última vez en julio de la vigencia 
pasada.

Los niños, niñas y adoles-
centes que no cuentan con 
transporte escolar deben des-
plazarse caminando o en moto, 
recorriendo distancias hasta de 
dos horas. Se estima que alre-
dedor del 80% de quienes termi-
nan básica primaria no continúa 
con sus estudios en razón a que 
debe acudir a centros educati-
vos más lejanos y de difícil ac-
ceso.

Problemas en la
prestación del servicio de 

salud
Las 17 comunidades indí-

genas de los cuatro municipios 
visitados, conformadas según 
sus autoridades y líderes, por 
más de 1000 niños y niñas me-
nores de cinco años, 50 mujeres 
embarazadas, 90 mujeres lac-
tantes y más de 300 menores 
de seis a 14 años, deben des-
plazarse hasta centros urbanos 
para acceder a los servicios en 
salud, pero no cuentan con di-
nero.

En relación con las brigadas 
de salud, las cuales serían reali-

zadas solamente una vez al año, 
muchos niños, niñas, adoles-
centes, mujeres embarazadas 
y lactantes y personas mayores 
quedan sin atención, pues están 
afiliados a varias EPS y en oca-
siones solo les prestan servicios 
a los afiliados de las mismas 
EPS que hayan contratado las 
IPS que los visitan en los terri-
torios.

Además, siguen las quejas 
por la falta de humanización 
en los servicios: largas esperas 
para la atención y entrega in-
completa de medicamentos, los 
cuales se pierden, ya que, por 
lo general, por cuestiones eco-
nómicas no pueden regresar a 
reclamarlos.

Las falencias con el

suministro de agua
Las comunidades tampoco 

cuentan con el suministro de 
agua potable ni con una fuente 
para su abastecimiento. Deben 
caminar largas distancias para 
ir hasta donde están los pozos, 
y en muchos casos el líquido es 
verdoso y está cargado de ba-
rro. Adicionalmente, la entrega 
hecha con carrotanques es una 
medida paliativa que no satisfa-
ce las necesidades mínimas de 
la población wayuu.

“Nos preocupa la falta de su-
ministro del recurso hídrico, así 
como la ausencia de respues-
ta a los requerimientos que les 
hemos elevado a las entidades 
pertinentes. En marzo oficiamos 
a Esepgua, con el fin de solici-
tarle información puntual sobre 
su trabajo en ciertas comunida-
des, y hasta la fecha no hemos 
recibido respuesta, aun cuando 
efectuamos una reunión con re-
presentantes de esa empresa 
el pasado 23 de abril”, llamó la 
atención el Defensor del Pueblo.

Sea esta la oportunidad para 
hacerles un llamado a las au-
toridades nacionales, departa-
mentales y municipales, recalcó 
Camargo Assis: “Implementen 
las medidas definitivas que per-
mitan solucionar las diferentes 
problemáticas que enfrenta la 
niñez en La Guajira. Denle cum-
plimiento de una vez por todas a 
lo que dicta la Sentencia T-302 
de 2017”.

Defensor del Pueblo, Carlos Camargo Assis, entregó balance sobre visita realizada a La Guajira

“Niños wayuu entre cero y cinco años están siendo alimentados 
únicamente con chicha”: Defensoría del Pueblo

Carlos Camargo Assis, Defensor del 
Pueblo.
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Empresa Nacional Promoto-
ra del Desarrollo Territorial S.A. 
(ENTerritorio S.A) confirmó este 
jueves 9 de mayo que se ade-
lantará un importante convenio 
para poder adecuar, reponer y 
ampliar los Centros de Atención 
de Salud en La Guajira.

“Con buenas nuevas llega-
mos a La Guajira para anunciar 
el convenio entre el Ministerio 
de Salud y ENTerritorio S.A. para 
la reposición, ampliación y/o 
adecuación de 26 Centros de 
Atención Primaria de Salud – 

CAPS”, afirmó la entidad.
Cabe indicar que esto se dio 

a conocer en un encuentro rea-
lizado en la gobernación de La 
Guajira, donde estuvieron pre-
sentes el Secretario de Gobier-
no, Misael Velásquez; el Director 
de Turismo, Rafael Zúñiga; y la 
Presidenta de ENTerritorio S.A, 
Lina María Barrera.

“El proyecto, que será ge-
renciado por ENTerritorio S.A., 
cuenta con una inversión del 
Gobierno Nacional que supera 
los $82.029 millones de pesos 

y beneficiará a más de 7.200 
personas de 11 poblaciones 
priorizadas por el Ministerio de 
Salud y Protección Social”, reve-
ló ENTerritorio S.A por sus redes 
sociales.

Finalmente, se conoció que 
las poblaciones en las que se 
hará el mejoramiento o cons-
trucción de los Centros de Aten-
ción Primaria en Salud (CAPS), 
son: Uribia, Riohacha, Manaure, 
Dibulla, Villanueva, Maicao, Al-
bania, Barrancas, Fonseca, San 
Juan del Cesar y Urumita.

En el encuentro de Goberna-
dores y Alcaldes de ciudades ca-
pitales de Colombia organizado 
por la Federación Nacional de 
Departamentos, que se realizó 
en Pereira, el gobernador Jairo 
Aguilar, señaló que para impul-
sar el desarrollo económico del 
país, es necesaria la consolida-
ción de proyectos estratégicos 
en territorios claves como La 
Guajira y otras zonas con alta 
vocación competitiva, especial-
mente en materia turística, vial, 

y de comercio internacional. 
El gobernador Jairo Agui-

lar enfatizó que la reactiva-
ción económica del país, tras 
la pandemia y en medio de las 
dificultades económicas que se 
presentan, requiere un enfo-
que significativo en el desarro-
llo de infraestructura mediante 
proyectos estratégicos como la 
construcción de carreteras de 
Uribia, Puerto Bolívar, Cabo de la 
Vela y Nazareth, con las que no 
solo se cerrarán brechas de des-

igualdad, sino que impulsarán la 
economía nacional al facilitar 
la competitividad en turismo y 
energías alternativas. 

“La Guajira será la punta de 
lanza de la transición energé-
tica de Colombia, tenemos la 
necesidad urgente de reconfigu-
rar las vigencias futuras de los 
proyectos viales para acelerar 
estas inversiones que están es-
timadas a culminar en el 2030. 
Este cambio en las vigencias 
futuras es clave para estimular 

el crecimiento económico y de-
jar atrás las desigualdades en 
infraestructura vial que existen 
en el país, especialmente en La 
Guajira”, puntualizó el Goberna-
dor, Jairo Aguilar Deluque. 

El llamado del gobernador re-
salta la importancia de abordar 
las dificultades humanitarias en 
la Alta Guajira y adicionalmente 
avanzar en acciones que procu-
ren el desarrollo económico y tu-
rísticos, para no ignorar lugares 
estratégicas como lo son su de-
partamento y otros en Colombia. 

Destacó también que La 

Guajira es un centro vital para 
el desarrollo Nacional, no solo 
en recursos como gas y carbón, 
sino también en turismo, comer-
cio exterior y transición energé-
tica.

Finalmente, desde la Gober-
nación de La Guajira se conti-
nuará trabajando articulada-
mente con el sector público y el 
privado para avanzar en el desa-
rrollo sostenible, social e institu-
cional y que estos proyectos que 
son estratégicos para el depar-
tamento y para el país sean una 
realidad.

El Gobernador de La Guajira, 
Jairo Aguilar, destacó la Rueda 
de Negocios que se realizó en la 
ciudad de Riohacha y que pro-
movió distintos emprendimien-
tos.

“En La Guajira, compartimos 
en un espacio la Rueda de Ne-
gocios de Compras Públicas, 
por nuestro compromiso con el 
desarrollo y la prosperidad eco-
nómica para todos los guajiros. 
Esta oportunidad ofrece a los 
emprendedores, mostrar sus 
productos y fortalecer nuestra 
economía local”, afirmó el man-
datario.

De igual manera, el gober-

nante sostuvo que “seguiremos 
promoviendo estas iniciativas 
para que entre todos podamos 

diversificar e impulsar la eco-
nomía en el departamento. La 
Guajira lo tiene todo para ser lo 

que queremos, un territorio con 
economía y desarrollo sosteni-
ble”.

Cabe indicar que durante la 
jornada, se suscribieron un total 
de 21 acuerdos protocolarios 
entre 62 productores locales y 
34 compradores, con un valor 
conjunto de aproximadamente 
$360.000.000 millones de pe-
sos, según datos proporciona-
dos por la Agencia de Desarrollo 
Rural (ADR). 

Estos acuerdos abarcaron 
una variedad de productos, 
como huevos, plátano, queso, 
yuca, cilantro, mango, papaya, 
arroz, fríjol, carne de res, patilla, 

melón, guineo y maíz. Esta cifra 
refleja el compromiso y la impor-
tancia de la Rueda de Negocios 
para fortalecer la economía lo-
cal y brindar oportunidades para 
el desarrollo de La Guajira.

“Desde la Gobernación del 
Departamento de La Guajira, 
en cabeza del doctor Jairo Agui-
lar, tenemos toda la disposición 
para promover este tipo de even-
tos y fortalecer a los agricultores 
locales, para que puedan satis-
facer las necesidades alimenta-
rias tanto a nivel departamental 
como nacional”, aseveró Jorge 
Figueroa, secretario de Desarro-
llo Económico Departamental.

Convenio entre Ministerio de Salud y ENTerritorio S.A

En el encuentro de Gobernadores y Alcaldes de ciudades capitales de Colombia que se realizó en Pereira

Anuncian millonaria inversión para adecuar, reponer y 
ampliar los Centros de Atención de Salud en La Guajira

El desarrollo competitivo de Colombia requiere del turístico 
del departamento de La Guajira: Gobernador Jairo Aguilar

Lina María Barrera, Presidenta de la Empresa Nacional Promotora del Desa-
rrollo Territorial S.A. (ENTerritorio S.A.).

Destacó la Rueda de Negocios que se adelantó en Riohacha para promover el desarrollo económico

“La Guajira lo tiene todo para ser lo que queremos, un
territorio con economía y desarrollo sostenible”: Gobernador 
Jairo Aguilar

Jorge Figueroa, secretario de Desarrollo Económico Departamental.

Jairo Aguilar, Gobernador de La Guajira.
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La pluma dorada, en esta 
ocasión, plasma la pági-
na en blanco con la tinta 
fina de su pensamiento, 
inspirada en un tema 

sensible al folclor y al vallenato, 
o tal vez en un tema que toca 
todos los ámbitos artísticos, so-
ciales, políticos y culturales. Va-
lledupar, Cesar, es denominada 
la capital mundial del vallenato 
no solo porque en ella hayan 
nacido múltiples representan-
tes de este género musical, sino 
porque se ha convertido en la 
cuna que concentra y realza a 
quienes le dan cuerpo y vida al 
folclor. Aunque en su mayoría 
son originarios de La Guajira, 
el valle también cuenta con un 
gran número de exponentes de 
este género. No obstante, no se 
puede negar que las raíces de 
este folclor se encuentran en La 
Guajira.

Entre los representantes de 
algunos subgéneros del acor-
deón se encuentran Francisco El 
Hombre, Luis Enrique "El Pollo" 
Martínez, Israel Romero, Emi-
liano Zuleta, Colacho Mendoza, 
entre otros. En la composición, 
destacan Leandro Díaz, Calixto 
Ochoa, Adolfo Pacheco, Diome-
des Díaz, Marciano Martínez, 

Rosendo Romero, Yeyo Núñez, 
los hermanos Moya, Alex Duar-
te, Rafael Manjarrez, Roberto 
Calderón, sus hermanos Los 
Calderón, Urbina Joiro, Jesús 
Villero, los Martín Calderón (pa-

dre e hijo), las vocalistas Ana 
del Castillo, Delia Daza, La Taty 
Daza, Silvestre Dangond, los 
hermanos Zuleta, Fabián Corra-
les, Nelson Velásquez, entre mu-
chos otros que han sembrado y 
mantenido vivo el folclor vallena-
to, con más y más artistas guaji-
ros surgiendo cada día.

Sin embargo, es en Valledu-
par donde se estimula el traba-
jo que la misma historia narra, 
esa que nace en La Guajira. Esta 

concentración otorga a Valledu-
par el título de capital mundial 
del vallenato, ya que reúne a 
guajiros y a otros artistas valle-
natos que se suman al gremio 
en su máxima expresión.

Luego de esta pequeña des-
cripción, es importante también 
reflexionar profundamente so-
bre un caso específico que sur-
ge del polémico concurso de 
acordeón en el reciente Festival 
de la Música Vallenata en Valle-
dupar. En los distintos concur-
sos, los seguidores de los artis-
tas con experiencia se enojan, 
descalificando la decisión de 
los jurados, pues sueñan que su 
artista favorito es el único mere-
cedor de todos los premios. Esto 
viola el principio de igualdad de 
oportunidades para todos los 
que también tienen talento y 
buscan su espacio para ser co-
nocidos, permitiendo que jura-
dos y público descubran nuevas 
propuestas.

No es posible pretender ga-
nar todas las batallas. En todos 

los concursos siempre hay rosca 
y no rosca, ambas peligrosas. 
El soborno, la trampa, "ganas 
si me das", afectan incluso si el 
otro artista tiene una mejor pro-
puesta ante los ojos de los es-
pectadores. La trampa siempre 
va a existir, aunque no debería 
ser tan evidente.

En este caso particular de los 
ganadores en acordeón, según 
la opinión de muchos, también 
son excelentes y merecedores 
de ganar. El artista que no ganó 
esta vez, pero que ya ha ganado 
previamente, fue muy sensato al 
reconocer que los ganadores tu-
vieron una excelente presenta-
ción y también merecían ganar.

Atacar a los jurados simple-
mente porque no ganó el artista 
preferido, el que suele ganar, no 
es correcto. Si la nueva propues-
ta fue mejor, entonces no debe-
ría haber concursos: se debería 
premiar a uno y listo. En toda 
competencia, se puede ganar o 
perder, y siempre habrá alguien 
mejor o igual que tú.

“Yo enseñé a mis canciones 
a conversar conmigo, ellas mis-
mas me dicen que no las dé a 
grabar, porque recién salidas 
uno las oye cantar y a los poqui-
tos días las echan al olvido”.

Ha concluido la edición 57° 
del Festival Vallenato y son co-
nocidos los resultados de los 
concursos en el Festival y los Re-
yes con su corona bajo el brazo, 
algunos celebran y otros repro-
chan, reacción natural en esos 
casos cuando, como se sabe, 
los jurados son humanos, y sus 
decisiones tienen un alto grado 
de valoración subjetiva, lo que 
para unos es bonito, para otros 
no; el olor a festival que todavía 
se siente, certamen en el cual 
las canciones inéditas tuvieron 
el lugar importante que mere-
cen, trajo a nuestra mente el 
aparte transcrito de la canción 
titulada ‘Mis hijos y mis cancio-
nes’ de la autoría de Dagoberto 
López Mieles que los Hermanos 
Zuleta incluyeron en 1983 en el 
LP “Vallenato Nobel”.

A propósito del concurso de 
canciones inéditas se han pre-
sentado con esas obras musi-
cales algunas situaciones en las 
cuales uno recuerda el aserto 
campechano de nuestros viejos 
cuando decían que “La suer-
te de la fea la bonita la desea” 
porque se han presentado si-
tuaciones en las cuales algunos 
cantos que no han tenido buena 
suerte en los concursos cuando 
las han grabado han contado 
con más fortuna que las decla-
radas como ganadoras, eso ha 
pasado en muchos festivales y 
los ejemplos los hay como arroz.

A manera de ejemplo recor-
demos que en 1971 la canción 
‘Mi gran amigo’ de Camilo Na-
men Papalino, una elegía a la 
memoria de su padre fallecido 
no ganó, fue declarada ganado-
ra ‘Lamento Arahuaco’, una can-
ción de Santander Durán Esca-
lona, y sucedió que la de Namen 
fue incluida por Jorge Oñate con 
Los Hermanos López en el LP 
‘El jardincito’ en el año 1972 y 
fue un éxito nacional que sigue 

siendo recurrente en la radio 
colombiana la cual fue grabada 
también por Piter Manjarrez con 
el Acordeón de ‘Emilianito’ Zule-
ta en ‘Los Clásicos volumen I’ en 
el año 2008. Por su parte, la ga-
nadora si la memoria no me fa-
lla, la única versión grabada de 
ella fue la que grabaron su autor 
con su hermana Estela. Es una 
buena canción pero no pudo su-
perar en el gusto popular la pre-
citada elegía. Camilo se sacó el 
clavo en la siguiente edición del 
festival cuando se alzó con el tí-
tulo de Rey de la canción inédita 
con la canción ‘Recordando mi 
niñez’ que también grabaron 
Los López con Oñate en el LP 
‘Reyes vallenatos’ en el mismo 
año.

Casos similares se presen-
taron con otras composiciones, 
entre ellas una de Fernando Me-

neses, ‘Canasta de ensueños’, 
no logró el primer lugar en 1979, 
tampoco lo obtuvo la otra favori-
ta del público ‘Grandes valores’, 
de Juvenal Daza; ganó Pedro 
García Díaz con ‘El poeta pintor’, 
curiosamente el primer tema y 
la de Juvenal fueron grabadas 
por el mismo Pedro con Osmel 
Meriño meses después en un 
álbum que titularon con la can-
ción ‘Grandes valores’, esa can-
ción se sigue escuchando pero 
la que ganó, pasó intrascenden-
te; por su parte Jorge Oñate con 
‘El Chiche’ Martínez grabaron 
‘Canasta de ensueños’, vino en 
el LP ‘Siempre unidos’ en el mis-
mo año 1979 fue éxito nacional 
y no se deja de escuchar, fue 
posteriormente grabada por Pe-
ter con Sergio Luis en ‘Los Clá-
sicos’, Juvenal se sacó el clavo 
cinco años después porque en 
1984 ganó con la canción ‘La 
espinita’.

En 1983 Roberto Calderón y 
‘Nando’ Marín recibieron su co-
cotazo en el mismo certamen, 
fue ganadora la canción ‘Soy el 
acordeón’. Que yo sepa no ha 

sido grabada, pero ¿quién no 
recuerda ‘El Corazón del Valle’ y 
‘Pecadora’ de Calderón y ‘Nan-
do’ Marín respectivamente? La 
primera fue grabada por Oñate 
con ‘Juancho’ en 1983 en el LP 
‘13° Aniversario’ y la segunda la 
hizo éxito Silvio Brito y Ciro Meza 
en el LP ‘Somos diferentes’.

En el mismo año, la de Marín 
prácticamente fue vetada por 
Consuelo por considerarla ofen-
siva a las mujeres, así estuvo su 
suerte cantada. Marín volvió a 
concursar, Roberto no, así fue 
que presentó ‘Canta conmigo’ 
en 1990 y tampoco tuvo suerte, 
fue descalificada pero sí tuvo un 
éxito comercial y folclórico in-
usitado en la voz de Diomedes 
y ‘Juancho’; en ese año así se 
tituló el LP. Pero no se rindió por-
que en 1992 se sacó el clavo y 
fue ganador con ‘Valledupar del 
alma’.

Romualdo también tuvo que 
saborear las mieles amargas 
de un fallo que sigue siendo 
controversial cuando perdió en 
1998 con la canción que para 
el público debía ser la ganadora 

en el ritmo de Paseo ‘Los ama-
neceres del Valle’. Esa canción 
fue grabada por Jorge Oñate y 
‘El Cocha’, está en el álbum ‘Es 
universal’ en 1998; fue éxito y 
sigue sonando pero ‘Recuerdos 
de viejos tiempos’, la ganadora 
de Sergio Moya, no ha trascen-
dido tanto como la de Romualdo 
que es recurrente en la radio.

En el mismo festival, en el 
mismo año también sucedió que 
el viejito Luis Cujia con su bailai-
to sabroso se llevó por delante 
en el ritmo de merengue a ‘Beto’ 
Murgas, y ganó con la canción 
‘Soy el folclor’; con esta se echó 
al público al bolsillo dejando en 
segundo lugar a la mejor que 
era ‘Nativo del valle’ convertida 
en éxito por ‘Poncho’ y Emiliano; 
la de Cujia la grabaron Emiliano 
y el Joe Arroyo y está en el álbum 
‘Sol Mayor’ que salió en 1999, 
excelente canción pero no era la 
mejor, ‘Beto’ no bailo en la tari-
ma y se lo ganó el viejito.

Pero si por allá llueve por 
aquí no escampa porque en el 
Festival de Barrancas, fue des-
calificada en 1986 ‘Benditos 
versos’ de ‘Rafa’ Manjarrez, y 
todos sabemos que es uno del 
los himnos de La Guajira en la 
actualidad y desde 1986 cuan-
do la grabó ‘Beto’ de mala gana 
con el acordeón de ‘El Negro Vi-
lla’ en el LP ‘De nuevo los bue-
nos’; la metieron de relleno, la 
ganadora casi nadie la conoce; 
y la tapa de esta cajeta fue que 
en San Juan, en el Festival de 
Compositores Luna sanjuanera 
que no ganó, quedó de Segunda 
después de ‘Los Funerales’ de 
Antonio Serrano Zúñiga la cual 
ha sido intrascendente, la única 
obra musical de su autoría que 
no me gusta.

¡Definitivamente, como todo 
en esta vida, en materia musical 
vale más caer en gracia que ser 
gracioso!!!

Ganadores del festival vallenato, 
¿trampa, rosca o sensatez?

Canciones inéditas... La suerte de 
las feas, las bonitas la desean

 Delia Rosa Bolaño Ipuana

Luis Eduardo Acosta
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Se adelantó un encuen-
tro en el municipio de 
San Juan del Cesar en-
tre las autoridades lo-

cales y la directora del Sena de 
La Guajira, Linda Tromp.

Este encuentro buscó gene-
rar estrategias para que la co-
munidad sanjuanera se vea be-
neficiada con proyectos, ofertas 
y distintos programas.

Al respecto el alcalde de San 

Juan del Cesar, Enrique Camilo 
Urbina, se pronunció al respecto 
sobre esta mesa de trabajo ade-
lantada este jueves 9 de mayo.

“Establecemos alianzas que 
generen el progreso de nuestra 

gente”, advirtió el burgomaes-
tre.

Asimismo, sostuvo Enrique 
Camilo Urbina que “con el pro-
pósito de establecer alianzas 
estratégicas de las oferta y pro-
gramas institucional del Sena, 
nos reunimos con representan-
tes de la entidad, en cabeza de 
Linda Tromp, para crear hojas 

de ruta que nos permitan be-
neficiar a las comunidades del 
municipio”.

Cabe recordar que el man-
datario de los sanjuaneros ade-
lanta distintas gestiones para 
beneficiar a la población de la 
zona urbana y rural, teniendo 
como objetivo cumplir su plan 
de gobierno.

El alcalde del municipio 
de Uribia, Jaime Buitrago 
García, liderará del 10 
al 14 de mayo una gira 

la cual fue denominada ‘Reco-
rriendo territorios de progreso’.

La administración municipal 
informó que “espéranos en tu 
corregimiento; creemos que no 
hay nada como volver a los terri-
torios que creyeron en las ban-
deras del progreso”.

Al igual que sostuvo la alcal-
día que “la oportunidad idónea 
para que en la Alta Guajira co-
nozcan nuestra oferta institucio-
nal y participen de los diálogos 
genuinos y encuentros deporti-
vos que nutrirán este magnífico 
recorrido”.

Este viernes inicia el recorri-
do Taparajin, Porshina y Flor del 
Paraíso, donde los funcionarios 
de la alcaldía se estarán reu-
niendo con las autoridades tra-
dicionales para realizar diálogo 
genuino.

Asimismo, el mandatario de 
los uribieros realizará visitas y 
acompañamientos en cada una 
de estas comunidades indíge-
nas en la Alta Guajira.

“Acompáñanos y haz parte 
de nuestro recorrido; queremos 
escucharte y que participes en 
la construcción de ese progreso 
que queremos y merecemos”, fi-
nalizó Jaime Buitrago García.

Y de esta forma beneficiar a la comunidad sanjuanera

Será una gira por la Alta Guajira

Alcalde de San Juan del Cesar se reunió con directora del 
Sena de La Guajira para crear alianzas

Alcalde de Uribia, Jaime Buitrago, lidera del 10 al 14 de 
mayo la estrategia ‘Recorriendo territorios de progreso’

Comfaguajira entrega 19,500 kits escolares en La Guajira, asegurando recursos integrales para la educación de niños y jóvenes en el departamento.

Linda Tromp, directora del Sena de La Guajira.

Jaime Buitrago, Alcalde de Uribia.

Enrique Camilo Urbina, alcalde de San Juan del Cesar.

Comfaguajira hizo entrega de 
un total de 19,500 kits escola-
res, proporcionando a los estu-
diantes los recursos necesarios 
para su educación y desarrollo. 
Esta cifra subraya el compromi-
so de la entidad con el bienestar 
educativo de niños y jóvenes de 

La Guajira.
Las jornadas de entregas se 

realizaron durante varias sema-
nas en los 15 municipios del de-
partamento, donde beneficiarios 
de las categorías A y B, recibie-
ron morrales, implementos in-
tegrales de estudio, termo para 

hidratación, entre otros artículos 
que permitirán una mejor esta-
día escolar en las instituciones 
educativas. De esta forma, La 
Caja de Compensación, garanti-
za el acceso equitativo de niños 
y jóvenes a los recursos necesa-
rios para su aprendizaje. 

Es importante resaltar, que 
los Kits escolares fueron elabo-
rados por mano de obra local 
con estándares de calidad y con 
garantía de productos de prolon-
gada vida útil.

Además, la entidad dispuso 
de logística y un recurso humano 

especial para que las entregas 
fueran un éxito en las fechas es-
tablecidas para cada municipio.

Comfaguajira continua en 
acción, desarrollando procesos y 
estrategias de desarrollo y bien-
estar para toda la comunidad 
guajira.

Comfaguajira culminó la entrega total de 19.500 kits escolares
Cumpliendo con su compromiso con las familias del departamento, Comfaguajira hizo entrega total de los 
kits escolares en la región
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Por directriz del alcalde 
Genaro Redondo, en el 
sector de la autopista 
en la vía a Santa Mar-

ta, se realizó el lanzamiento de 
la estrategia ‘Riohacha por la 
Seguridad y la Vida’, que busca 
combatir la delincuencia en el 
Distrito, tanto en la zona rural 
como urbana, con el objetivo de 
garantizar un entorno más segu-
ro para todos los habitantes.

La iniciativa, liderada por el 
Secretario de Gobierno, Wilson 
Rojas, en la cual se dispusie-
ron más de 100 uniformados, 
promueve una política de cero 
tolerancia frente a los actos de-
lictivos. Este es el resultado del 
trabajo articulado con entidades 
como la Policía Nacional, la Go-
bernación de La Guajira, Migra-
ción Colombia, el Ejército Nacio-
nal y la Personería. 

En ese sentido, se brindará 
mayor autoridad, orden y segu-
ridad a la ciudadanía, a través 
de acciones contra delitos como 
el homicidio y los diferentes ti-
pos de hurtos; por lo cual en 
los próximos días se darán a 
conocer capturas y resultados 
concretos en la lucha contra la 
criminalidad en Riohacha.

“Estamos trabajando en la 
mano en un equipo interinstitu-
cional por la seguridad de Rio-
hacha, de los riohacheros, de 
la gente de bien que no debe 
ser afectada. Aquel que cometa 
delitos aquí está nuestra Policía 
Nacional con la Sipol, la Sijin, 
con inteligencia, con el Gaula 
para poder tomar las acciones 

debidas para la prevención del 
delito y de la comisión del delito 
para realizar las capturas res-
pectivas”, apuntó Wilson Rojas 
Vanegas, secretario de Gobierno 
Distrital.

Finalmente, desde la admi-
nistración, se hace un llamado a 
la ciudadanía para que colabore 
activamente en esta cruzada por 
la seguridad. Se invita a trabajar 
de manera articulada con los or-
ganismos de control, vigilancia y 
fuerzas militares, suministrando 
información que facilite la captu-
ra de delincuentes y contribuya 
a mantener un ambiente más 
seguro para todos.

La Agencia Nacional de Tie-
rras- ANT y la administración 
municipal de Dibulla que lidera 
el alcalde Alberto Montero Moli-
na, adelanta jornadas masivas 
de formalización para vincular a 
los campesinos en el programa 
de formalización de predios ru-
rales. 

"La titulación de predios 
otorga seguridad jurídica y es 
un paso fundamental para que 
nuestros campesinos salgan de 
la informalidad en la tenencia 
de la tierra, previene que sean 
sometidos a procesos de despo-
jo o abandono forzado. Además, 
les permite fortalecer sus pro-
yectos productivos a través del 
acceso a la oferta institucional 
del Estado", manifestó el alcalde 
Alberto Montero Molina. 

El mandatario de los dibulle-
ros indicó que trabajará de ma-
nera articulada con la Agencia 
Nacional de Tierras. "Estamos 
convencidos que el plan de la 
Agencia Nacional de Tierras es 
avanzar en varios frentes sobre 
los casos de los campesinos en 
el municipio de Dibulla que lle-
van esperando respuesta por 
varios años. Desde la adminis-
tración haremos lo pertinente 
para que con el apoyo de aso-
ciaciones y agremiaciones cam-
pesinas se consoliden y formali-
cen los predios", puntualizó. 

La estrategia de formaliza-
ción realizará intervenciones 
para definir sobre los predios ru-
rales  privados, y adelantar así, 
el proceso que permita emitir 
las resoluciones de formaliza-
ción de tierras a los habitantes 
de este municipio.

Finalmente, el burgomaestre 
invitó a los campesinos a apro-
vechar las puertas que se abren 
con la formalidad de la tenencia 
de sus tierras y el apoyo de la 
Nación al territorio para impul-
sar el desarrollo rural.

Avanza Programa de formalización de predios rurales 
de la Agencia Nacional de Tierras en Dibulla
En el marco del 'Día del Campesino', se conformará el Comité de la Reforma Agraria en 
consenso con la Asamblea y el Consejo municipal de Desarrollo rural.

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

Con la estrategia ‘Riohacha por la Seguridad y la Vida’, la administración distrital tendrá 
cero tolerancia contra la delincuencia

“Estamos trabajando en la mano en un equipo 
interinstitucional por la seguridad de Riohacha”: 
Wilson Rojas, Secretario de Gobierno del Distrito

Se busca que los campesinos de veredas y corregimientos del municipio de Dibulla, reciban los títulos que los acreditan 
como legítimos propietarios de sus predios.

Con más de 100 uniformados y el apoyo de entidades como la Policía Nacional y la Gobernación de La Guajira, se busca garantizar un entorno más seguro en 
el Distrito, tanto en la zona rural como urbana.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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En la Universidad de La 
Guajira se llevó a cabo 
el encuentro académi-
co 'Gestión Ambiental 

y Desafíos Regionales', donde 
estudiantes y docentes del pro-
grama de Ingeniería Ambiental 
de la Universidad de Cundina-
marca y la Alma Máter compar-
tieron diferentes experiencias, 
conocimientos y perspectivas 
sobre los impactos ambientales 
en ambos departamentos.

Se informó que se trataron 
temas como la gestión de la mi-
nería, de los recursos hídricos y 
el panorama energético regio-
nal. 

Esto con el propósito de es-
tablecer un diálogo constructivo 
y fomentar la colaboración inte-
rinstitucional para enriquecer la 
formación académica y contri-
buir al desarrollo sostenible de 
la región.

Cabe indicar que estos es-

pacios son importantes para 
suscitar reflexiones y análisis 
sobre conceptos pertinentes al 
contexto, en este caso, la situa-
ción ambiental actual y su futuro 
abordaje desde las áreas consi-
deradas en el encuentro.

Hay que decir que este en-
cuentro se adelantó luego de 
la gestión realizada por el rec-
tor Carlos Arturo Robles, para 
el fortalecimiento educativo de 
Uniguajira.

Entre las acciones realizadas 
en el municipio están la elimina-
ción de espacios contaminados 
por residuos sólidos, además de 
la educación e inspección por 
depósitos de agua y erradica-
ción de focos que promueven la 
proliferación de enfermedades 
transmitidas por vectores. 

Desde la Secretaría de Salud 
Bienestar e Integración Social 
que lidera Laline Liseth Zapata 
Saban, se adelantan activida-
des ambientales para mejorar 
las condiciones de salud de la 

población y fortalecer el cuidado 
del medio ambiente.

"La jornada ambiental inició 
en el barrio 11 de Febrero y La 
Marina en la cabecera municipal 
en acompañamiento de las em-
presas de Puerto Brisa y Aguas 
de Dibulla para la recolección 
de basuras, limpieza de algunos 
lotes y focos de contaminación 
que ayuda a la prevención de 
algunas enfermedades transmi-
tidas por vectores como el den-
gue y la malaria", dijo Eva San-
drith Varela Orozco, referente de 

Salud Ambiental de Dibulla. 
Cabe resaltar que la adminis-

tración que orienta el alcalde Al-
berto Montero Molina, continúa 

entregando recomendaciones 
para la promoción, prevención y 
control del dengue. Además, se 
ha hecho énfasis en que la co-
munidad conozca como puede 
eliminar los criaderos de mos-
quitos que transmiten esta en-
fermedad. 

Desde la Secretaría de Sa-
lud se fortalecen las estrategias 
a través de la pedagogía casa 
a casa, inspeccionando los de-
pósitos de agua como tanques, 
albercas, entre otros, como me-
dida de prevención.

La Universidad de La 
Guajira conmemo-
ró los 29 años del 
programa de Traba-

jo Social, uno de los más 
importantes en la Alma 
Máter. 

Cabe indicar que en el 
evento se entregaron reco-
nocimientos a docentes, 
funcionarios, estudiantes 

y aliados externos.
Estos, a lo largo del 

tiempo, han contribuido 
al fortalecimiento acadé-
mico, investigación y a la 
visibilización nacional e in-
ternacional del programa.

Asimismo, durante la 
celebración, se resaltó 
el impacto positivo que 
ha tenido el pregrado al 

transformar vidas y comu-
nidades del departamento 
de La Guajira. 

Finalmente, desde la 
rectoría de Uniguajira, en 
cabeza de Carlos Arturo 
Robles Julio, se sigue for-
taleciendo las acciones, 
estrategias y procesos en 
la entidad educativa supe-
rior del departamento.

Participaron jóvenes de la Universidad de Cundinamarca

En la sede de Riohacha

En Uniguajira se llevó a cabo encuentro académico 'Gestión 
Ambiental y Desafíos Regionales'

Secretaría de Salud de Dibulla adelanta acciones de limpieza 
para eliminar criaderos del mosquito transmisor del dengue

Uniguajira conmemoró los 
29 años del programa de 
Trabajo Social

El encuentro 'Gestión Ambiental y Desafíos Regionales' promueve el diálogo y la colaboración interinstitucional para el desarrollo sostenible de la región, abordando temas como minería, recursos 
hídricos y energía.
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La Cámara de Comercio de 
La Guajira realizó CREAFEST 
2024 en San Juan del Cesar una 
plataforma diseñada para forta-
lecer el sector creativo y cultural 
del departamento brindando 
oportunidades de desarrollo 
empresarial, conexiones estra-
tégicas y promoviendo el talento 
local.

En esta tercera edición de 
este evento se desarrolló una 
muestra comercial con la par-
ticipación de 45 empresarios y 
emprendedores de actividades 
comerciales como artesanías, 
bisutería, cerámica, confeccio-
nes, belleza, entre otros.

El componente académico 
se desarrolló en el marco del 
foro “Conectando Oportunida-
des en el Sector Empresarial”, 
que contó con el respaldo de 
instituciones como SENA, Uni-
versidad de La Guajira, INNpulsa 
Colombia, Procolombia, Ministe-
rio de Cultura y Fondo Nacional 
de Garantías.

Durante el evento se realizó 
además la Segunda Mesa Técni-
ca de Núcleos de Destinos, con 
el objetivo de fortalecer el turis-
mo local en coordinación con las 
alcaldías municipales y el gobier-
no departamental y nacional. La 
participación de 32 personas, 
incluyendo empresarios, repre-
sentantes gubernamentales y 
de instituciones como FONTUR y 
el Ministerio de Industria, Turis-
mo y Comercio, reafirma el com-

promiso de potenciar el turismo 
del departamento a partir de ini-
ciativas desarrolladas por la Cá-
mara de Comercio de La Guajira, 
sus aliados y los empresarios 
que operan en el territorio.

La programación incluyó la 
Rueda de Negocios Turismo Cul-
tural que facilitó conexiones en-
tre 22 prestadores de servicios 
turísticos de los departamentos 
de La Guajira y el Cesar.

El evento también fue el 
marco para el Premio Aula Em-
prende 2024 para fomentar el 
emprendimiento estudiantil y 

exaltar el talento creativo e in-
novador de los jóvenes, el cual 
conto con el apoyo de la alcal-
día de San Juan del Cesar. Re-
sultando ganador la Institución 
Educativa María Auxiliadora en 
la categoría Colegios Emprende-
dores y la categoría Equipo de 
Emprendimiento con el prototipo 
Eco-esencia. El segundo lugar 
de estas categorías fue entrega-
do respectivamente a las institu-
ciones educativas Hugues Ma-
nuel Lacouture y la institución 
Educativa El Carmelo.

Igualmente, se llevó a cabo 

el concurso INFOTEP Emprende, 
en colaboración con el Instituto 
de Formación Técnica Profesio-
nal – INFOTEP y la Cámara de 
Comercio de La Guajira, donde 
se destacaron como ganadores 
los siguientes prototipos de em-
prendimientos con potencial de 
desarrollo: Artesanías Efytza, 
Shira Tejeduría, Guajira Link, 
Broken Glass, Inusas, Frutimix y 
Artesanías Manos de Crean.

Como parte de las activi-
dades culturales, se realizó un 
concurso de danzas donde re-
sultaron ganadores el grupo de 

danzas Edukar Baila en la cate-
goría Infantil y el grupo de dan-
zas del INFOTEP en la categoría 
Adultos.

Así mismo se desarrolló el 
concurso de Música, donde Alex 
Duarte obtuvo el premio como 
mejor canción inédita llamada 
“Reina de Mentira” y el cantante 
Fernando Ariza recibió el premio 
como la mejor presentación en 
vivo.

Finalmente, se reconoció a la 
Escuela de Moda, Enseñanza y 
Diseño como el mejor stand del 
evento, demostrando la calidad 
y la creatividad de sus produc-
tos.

Es importante resaltar que 
CREA FEST es una iniciativa de 
la Cámara de Comercio de La 
Guajira para impulsar el desa-
rrollo del sector creativo y cultu-
ral en el departamento, a través 
de oportunidades de fortaleci-
miento empresarial, conexiones 
estratégicas, concursos de em-
prendimientos, exposiciones y 
actividades de networking.

“Este evento se consolida 
como un espacio para impul-
sar el emprendimiento cultural 
y creativo en La Guajira, gene-
rando oportunidades concretas 
para estos sectores evidenciado 
en el impacto positivo que tu-
vieron las anteriores versiones 
realizadas en Palomino y en 
Riohacha” Indicó Álvaro Romero 
Guerrero presidente ejecutivo de 
la entidad.

Por promover el desarrollo 
económico y fortalecer los lazos 
entre los sectores productivos 
y las entidades gubernamenta-
les y privadas, la Alcaldía Distri-
tal de Riohacha, a través de la 
dirección de Desarrollo Rural, 
organizó con éxito la primera 
rueda de negocios de compras 
públicas en el departamento de 
La Guajira, en cumplimiento de 
la ley 2046 de 2020. 

En la jornada se logró fir-
mar acuerdos por un valor de 
356.001.400 entre las 62 orga-
nizaciones y productores locales 
y 34 compradores. En total se 
suscribieron 21 acuerdos pro-
tocolarios de productos como: 
huevo, plátano, queso, yuca, ci-
lantro, mango, papaya, arroz, fri-
jol, carne de res, patilla, melón, 
guineo y maíz. 

El objetivo de esta rueda de 
negocios fue generar un acer-
camiento comercial entre pro-
ductores agropecuarios de la 
agricultura campesina familiar y 
comunitaria, y operadores o en-
tidades públicas o privadas, que 

demanden la compra de alimen-
tos. Dentro de esas entidades 
participaron: el ICBF, PAE, US-
PEC, Agencia Logística del Ejér-
cito Nacional, FAO, PMA, entre 
otros; con el fin de generar alian-
zas que les permitan comerciali-
zar sus productos directamente 
con estas entidades. 

“Vengo del corregimiento de 
Tomarrazón a este gran evento 

preparado para todos nosotros 
los campesinos. Para nosotros 
es de mucha importancia por-
que es primera vez que se da 
esto en el departamento de La 
Guajira y es algo importante 
porque nos da la posibilidad de 
vender nuestros productos, y le 
damos las gracias a todos us-
tedes, ya que nos ha parecido 
bien llamarnos a nosotros los 

campesinos para poder noso-
tros aumentar nuestra econo-
mía y tener la capacidad de po-
der vender nuestros productos 
a buen precio”, comentó Alba 
Griego, productora agrícola de 
Tomarrazón. 

La respuesta positiva por 
parte de los participantes, resal-
ta el potencial de esta iniciativa 
para generar impactos tangibles 
en la economía local. Tanto pro-
ductores como compradores, 
expresaron su interés de seguir 

colaborando y establecer rela-
ciones comerciales a largo pla-
zo. 

Finalmente, la Alcaldía Distri-
tal de Riohacha, se compromete 
a continuar apoyando este tipo 
de iniciativas que promueven el 
desarrollo económico y social 
de la región. Se espera que esta 
rueda de negocios se convier-
ta en un evento recurrente que 
contribuya de manera significa-
tiva al progreso de la comunidad 
local.

Para promover desarrollo económico

La Cámara de Comercio de La Guajira realizó con éxito 
CREAFEST 2024

En la primera rueda de negocios de compras públicas 
de Riohacha, productores y entidades firmaron acuerdos 
por más de $350 millones

Cabe resaltar que para este encuentro se logró una inscripción de más de 60 productores y organizaciones y 
más de 40 operadores del estado.

La Alcaldía de Riohacha logra acuerdos por más de 356 millones de pesos 
entre productores locales y compradores.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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Desde pequeño a todos mis 
hermanos incluyendo a, Juan 
Daniel (QEPD), José Elías, Ada-
linda, Armando y Juan Bautista, 
nuestros padres, Juan Bautista 
y Delia Rosa (QEPD), y nuestros 
tíos Efraín (Tiomando), Alber-
to(QEPD), Beatriz, Foncha, Eva, 
Eloísa, Filomena y Mis abuelos 
Juan Bautista (Tita) y la vieja 
María (QEPD) nos enseñaron a 
trabajar en la agricultura y la ga-
nadería; aprendimos a realizar 
las diferentes labores y activi-
dades del cultivo de yuca, frijol, 
algodón, sorgo, maíz, plátano, 
ajonjolí, patilla, melón, ahuyama, 
cítricos y árboles frutales, tam-
bién aprendimos a empotrerar, 
enrejar, marcar y ordeñar el ga-
nado vacuno, lo mismo que nos 
correspondía alimentar las aves 
de corral, las bestias, los mulos, 
en la casa teníamos un burro 
que por cariño le llamábamos 
panela, le encantaba comer pa-
nela Atanquera, cada vez que el 
señor Jorge Orozco, partía la pa-
nela, le endonaba unos pedazos 
al laborioso y jovial semoviente.

Mi madre nos levantaba a las 
cuatro de la madrugada, nos tur-
nábamos, unos molían el maíz 
y Adalinda y la vieja Yiya prepa-
raban las arepas y el desayuno, 
otros enrejaban, ordeñaban y 
empotreraban el ganado, mien-
tras que otros ensillaban el bu-
rro ‘Panela’ para buscar primero 
cuatro viajes de agua en pimpi-
nas en el río Cesar, luego iban 
a buscar los dos haces de leña 
de Brasil en el Cerro de Buenos 
Aires (la Mata Cerrá), la petaca, 
o en el cerro de la Majaguita, 
otros se iban con mi Tiomando 
para los ‘Jobitos’ y los ‘Fogones’ 
a realizar actividades de limpie-
za de la yuca, el maíz, el plátano 
y el frijol.

En esa época el tiempo nos 
alcanzaba para realizar muchas 
actividades, ya que alternába-
mos el estudio con el trabajo, 
realizamos la educación básica 
primaria en la Escuela Rural de 
Zambrano, el bachillerato lo hi-
cieron Juan Daniel y José Elías 
en el Colegio San Juan Bautista 
del profesor Carlos Ariza (Pelon-
go), y Adalinda, Armando, Juan 
Bautista y yo terminamos y so-
mos bachilleres de la Institución 
Educativa “El Carmelo”, con mu-
cho gusto y mucho honor, ya que 
es uno de los mejores colegios 
de La Guajira, porque tiene una 
nómina de docentes y directivos 
bien preparados con especializa-
ciones, posgrados y maestrías, 
lo cual lo ha llevado a que ocu-
pe uno de los mejores puestos a 
nivel nacional en las pruebas IC-
FES y Saber, durante los últimos 
diez años. 

Adalinda y yo también somos 
Normalista Superior, egresados 
de la Institución Educativa Nor-
mal Superior de San Juan del 
Cesar, con mucho gusto y mucha 
honra, ya que esta institución 
educativa es una fortaleza en el 
proceso enseñanza aprendizaje 

en el sur y el departamento de la 
Guajira.

También recuerdo que en va-
caciones íbamos al río Cesar a 
pasear, en esa época el rio cre-
cía, porque llovía mucho en la 
Sierra Nevada de Santa Marta 
y nos íbamos toda la familia in-
cluyendo a mis primos Hugues, 
Élber, Aurelio Yeyo Nuñez, Fe-
derico, Alfredo, José Elías, Juan 
Daniel (QEPD), Cesar, Afranio, 
José María, Dariel, José Arman-
do (QEPD), Pelota, Dorismel, 
Rafael Segundo (QEPD), Alge-
miro y Misael (QEPD), iniciába-
mos en el paso de la isla, y allí 
nos sumergíamos al agua y nos 
íbamos nadando disfrutando de 
estas aguas frescas que bajan 
de la Sierra Nevada de Santa 
Marta, atravesábamos rio abajo 
por varios balnearios, entre ellos 
podemos mencionar el paso de 
las bestias, el Barrancón, la Hoyi-
ta, la Roda Hora, los Patos, el de 
Chía, el de Mamá Foncha, el de 
la abuela Cira y terminábamos 
en el barrancón del Hatico de 
Genera frente a la finca del pri-
mo Mario Mendoza (QEPD), uno 
de los compositores insignes de 
la música vallenata, autor de ver-
daderas poesías vallenata como 
“La Nena”, grabada por Iván Vi-
llazón y “Mi mente en alegría” 
grabada por los Hermanos Zule-
ta Diaz.

Una vez que hacíamos este 
recorrido, retornábamos nueva-
mente al pueblo a reponer fuerza 
y energía ya que esta actividad 
de la natación en el rio, es una 
actividad que demanda mucha 
energía, después nos guardaban 
un suculento almuerzo con car-
ne asada, arroz bolao, ensalada, 
yuca y un guarapo de panela con 
limón, posteriormente descan-
sábamos en un chinchorro gua-
jiro, para hacer la siesta, porque 
más tarde nos esperaba la fae-
na de la tarde ya que debíamos 
ir a Buenos Aires (Mata Cerrá) 
o a los Jobitos a sacar el gana-
do, luego llevarlo al rio y luego 
llevarlo al Corral, desapartar los 
terneros y después acudíamos 
donde Rafael Segundo (QEPD), 
y Lucina del Carmen (QEPD), hi-
jos de Tía Pilar (QEPD), y Rafael 
Cuello (QEPD), allí revisábamos 
y desarrollábamos las tareas de 
las diferentes asignaturas que 
nos dejaban los profesores en la 
Institución Educativa el Carmelo, 
recuerdo que el primo Rafaelito 
tenía una biblioteca lo último en 
enciclopedia “La Cumbre”, ade-
más era propietario del Algebra 
de Aurelio Baldor y el Diccionario 
Larousse, estos libros eran lo que 
es hoy el Internet y la inteligencia 
artificial de Google, Bing, copilo-
to de Windows, que teníamos en 
esa época, allí podíamos buscar, 
indagar y resolver todos pro-
blemas, incógnitas y preguntas 
asignadas por los docentes, esto 
nos permitía ocupar los primeros 
puestos y un excelentes desem-
peño escolar en dicha institución 
Educativa, después de realizar 
las actividades escolares inclu-
yendo estudiar las evaluaciones 
y exposiciones, nos quedaba 
tiempo para jugar futbol y micro-
futbol en la plaza principal, jugar 
boliche, cucurubaca, el trompo, 
Barajas, negrita y dominó.

Alcibíades Núñez Manjarres

ESPECIAL

Recuerdos de mi niñez y adolescencia en Zambrano

Cultivo de maiz en Zambrano

Recolectando algodon en los fogones

Cultivo de Yuca en los Jobito centro poblado de Zambrano municipio de San 
Juan del Cesar Guajira

Cultivo de algodon Finca de los Vega en Zambrano

Rio Cesar Piedra Roda Ora

Maiz en la Mata Cerra centro poblado de Zambrano muni-
cipio de San Juan del Cesar Guajira

Maiz en lo Jobitos centro poblado de Zambrano municipio 
de San Juan del Cesar Guajira

Rio Cesar en el Centro Poblado de Zambrano Iglesia de San Antonio en Zambrano
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2. Mira, yo he 
llamado por su 

nombre a Bezaleel 
hijo de Uri hijo de Ur, de la tribu 
de Judá…

6. He puesto junto a él a Aho-
liab hijo de Ahisamac, de la tribu 
de Dan, y he puesto sabiduría 
en el ánimo de todo sabio de 
corazón, para que hagan todo 
lo que te he mandado…”. Éxodo 
31. 

Toda sabiduría y poder del 
hombre provienen de Dios. Si 
deseamos ser un hombre o una 
mujer de notable capacidad, ne-
cesitamos ser llenos del Espíritu 
de Dios. Moisés recibió todas 
las instrucciones para la cons-
trucción del Tabernáculo y sus 
utensilios, pero él necesitaba la 
ayuda de especialistas con cier-
tos dones. Por este motivo, Dios 
escoge a Bezaleel quien no ha-
bía tenido experiencia de haber 
trabajado en nada similar al Ta-
bernáculo o sus utensilios, pues 

sólo había sido un simple escla-
vo haciendo ladrillos en Egipto. 

Sin embargo, en la soberanía 
de Dios, Él llenó a Bezaleel de 
sabiduría e inteligencia, de todo 
conocimiento y talento para tra-
bajar con sus manos, y lo hizo 
idóneo para el trabajo requeri-
do. Todo esto fue posible por-
que Dios lo llenó de Su Espíritu. 
Nuestros talentos florecen sobre 
la fe en Dios. 

La obra de Dios avanza en 
un ambiente de unidad y cola-
boración mutua. Dios escoge 
a Aholiab para trabajar junto a 
Bezaleel. Además, elige a otras 
personas de corazón sabio, y 
les añade talentos y sabiduría 
para construir el Tabernáculo y 
sus utensilios. Con la ayuda de 
Dios, Bezaleel y Aholiab harán 
los utensilios y todo lo necesario 
para los sacrificios, con éxito. 

De esta forma, el Taberná-
culo será levantado cuando 
exista armonía y unidad entre 

el director de la construcción, 
los capataces y todos los espe-
cialistas. Así funciona también 
en la obra de Dios. Él es quien 
la perfecciona y la lleva a cabo. 
Dios llama a los que necesita y 
les encomienda las tareas, pero, 
los que han recibido Su llamado 
deberán unir sus fuerzas, o de lo 
contrario, no lograrán. Esta es la 
armonía y unidad que Dios espe-

ra de nosotros.
Dios preparó a dos trabaja-

dores desconocidos llamados 
Bezaleel y Aholiab, les dio poder 
y sabiduría y los guió para que 
construyeran el Tabernáculo. 
Fue mediante los esfuerzos ab-
negados de los trabajadores, 
que Dios estableció que pudie-
ran terminar el Tabernáculo y tu-
vieron a su disposición un lugar 

lleno de la presencia de Dios. 
Dios usa a trabajadores fie-

les y los prepara adecuadamen-
te con habilidades y dones para 
extender Su ministerio. No sólo 
nos da habilidades y dones, sino 
también nos llena con Su Espíri-
tu y nos entrena por largo tiem-
po. Los dones y habilidades de 
los creyentes, que fueron entre-
nados de esta manera, pueden 
ser usados como oro puro. La 
sabiduría y el conocimiento de 
Dios no sólo son profundos, sino 
que están llenos de misterio y 
belleza, y nos llenan de fruto y 
felicidad. Mediante la consa-
gración, de cuerpo y alma, Dios 
hace que Bezaleel y Aholiab lo-
gren los mejores trabajos.

Dios llenará de Su Espíritu a 
los trabajadores preparados de 
esta época también, y hará que 
puedan dar los mejores frutos 
para el reino de Dios. Dios llena 
a Sus trabajadores con Su Espí-
ritu. Dios les guarde.

TE DARÉ SABIDURÍA PARA CREAR

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

En el actual contexto edu-
cativo global, la discusión 
sobre el uso de celulares 
en el ámbito escolar ha 

cobrado especial relevancia, 
motivada por investigaciones re-
cientes que señalan tanto bene-
ficios como perjuicios derivados 
de esta práctica.

Un estudio realizado por la 
Escuela Noruega de Economía, 
liderado por Sara Abrahamsson, 
dio varios aspectos claves sobre 
esta problemática al revelar los 
efectos positivos de la prohibi-
ción de celulares en escuelas 
noruegas, particularmente entre 
las mujeres jóvenes y estudian-
tes de bajos ingresos.

El planeta está en un punto 
donde varios países están pen-
sando implementar esta me-
dida, por lo que es necesario 
entender los beneficios de esta 
acción en la formación estudian-
til.

¿Qué mejoría tiene en los 
niños prohibir el celular 

mientras están en la
escuela?

El estudio noruego indica 
que la restricción en el uso de 
smartphones ha llevado a una 
mejora notable en varios aspec-
tos. Entre estos, se destaca una 
disminución de hasta un 60% 
en la necesidad de atención es-
pecializada por problemas de 
salud mental en estudiantes fe-
meninas.

Del mismo modo, se obser-
varon mejoras significativas en 
estudiante tanto en las califica-
ciones y los resultados de exá-
menes estandarizados de mate-

máticas.
Un resultado sorprendente 

fue el declive en los casos de 
acoso escolar, efecto directa-
mente vinculado a la ausencia 
de celulares, beneficiando así a 
alumnos de todos los géneros.

¿Qué piensa el mundo 
sobre esta estrategia

estudiantil?
Estos hallazgos resuenan 

con las preocupaciones plantea-
das por la UNESCO en su Infor-
me Global de Monitoreo de la 
Educación (GEM 2023).

El informe advierte sobre los 
efectos negativos que el uso ex-
cesivo de la tecnología puede te-
ner en el aprendizaje, reafirman-
do en cierta forma la evidencia 

presentada por la Escuela No-
ruega de Economía.

Aunque reconoce la utilidad 
de las herramientas digitales en 
circunstancias excepcionales, 
como fue el caso de la pande-
mia de COVID-19, también su-
braya las limitaciones de estas 
tecnologías, en particular su ca-
pacidad distractora.

¿Qué otros países han
debatido sobre esta idea?

Este debate no es exclusi-
vo de Noruega. En Argentina, 
la problemática ha encontrado 
eco en el ámbito legislativo con 
iniciativas que apuntan a limitar 
el uso de celulares en las aulas, 
especialmente en la provincia 
de Buenos Aires.

Los senadores que impulsan 
estas medidas argumentan que 
el exceso en el uso de pantallas 
puede tener consecuencias ad-
versas en el proceso educativo y 
en el desarrollo infantil y juvenil.

La propuesta legislativa 
busca, entonces, atender estas 
preocupaciones mediante la 
restricción del acceso a disposi-
tivos móviles dentro del entorno 
escolar.

¿Cómo se puede
encontrar el equilibrio 

entre el aprendizaje y la 
tecnología?

El núcleo del debate se cen-
tra en cómo encontrar un punto 
medio que permita capitalizar 
las ventajas educativas de la 

tecnología, sin caer en sus des-
ventajas.

La evidencia presentada 
por el estudio noruego brinda 
un caso convincente sobre los 
beneficios de limitar el uso de 
celulares en las escuelas, ofre-
ciendo una perspectiva valiosa 
para este debate. A nivel global, 
las discusiones continúan sobre 
cómo integrar de manera eficaz 
la tecnología en los sistemas 
educativos.

Los resultados del estudio 
noruego y las acciones legisla-
tivas en Argentina son ejemplos 
de cómo diferentes sociedades 
están intentando navegar entre 
los desafíos y oportunidades 
que la tecnología presenta en el 
ámbito educativo.

¿Qué se propone para el 
futuro?

Este diálogo global acerca 
del uso de tecnologías en la edu-
cación subraya la necesidad de 
adoptar enfoques equilibrados 
que promuevan un desarrollo in-
tegral de los estudiantes.

En este sentido, es crucial 
considerar tanto las investiga-
ciones académicas como las 
prácticas legislativas que bus-
can equilibrar el impacto de los 
dispositivos digitales en los en-
tornos de aprendizaje.

La experiencia de Noruega, 
en particular, ofrece un modelo 
que podría ser referente para 
otros países a reevaluar sus 
políticas y prácticas respecto al 
uso de celulares en las escue-
las, con el objetivo de fomentar 
entornos más saludables y pro-
picios para el aprendizaje.

¿Por qué no se aconseja que los niños tengan celular en la 
escuela?
Un estudio noruego demostró que disminuye problemas en la salud mental en las estudiantes y reduce los 
casos de bullying en las aulas de clase
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Con varios impactos de bala 
y tirado en una trocha, los veci-
nos del sector encontraron un 
cadáver de sexo masculino, que 
luego fue identificado por sus fa-
miliares como John Yefrén Mar-
tínez Padilla.

La víctima de este acto vio-

lento recibió múltiples disparos 
de arma de fuego. El cuerpo fue 
encontrado en el sector del Ran-
cho Luna, en la vía informal que 
conduce a Villa Diana, corregi-
miento La Majayura, municipio 
de Riohacha.

Los familiares se presenta-

ron en el lugar del homicidio, 
asegurando que John Yefrén ha-
bía desaparecido el 26 de abril 
del presente año, sin conocerse 
su paradero desde entonces.

También confirmaron que el 
fallecido pertenecía a la etnia 
wayuu, y que, de acuerdo con 

sus usos y costumbres, debían 
llevárselo para darle sepultura 
rápidamente. Por este motivo, 
no permitieron la realización 
de la inspección técnica del ca-
dáver, procediendo a firmar un 
acta de desistimiento para reti-
rarlo.

Durante una acción simul-
tánea para prevenir y combatir 
la criminalidad, las autoridades 
capturaron a cuatro personas 
en igual número de allanamien-
tos.

En este operativo estuvieron 
incluidos el Grupo de Operacio-
nes Especiales, Goes, la Seccio-
nal de Investigación Criminal, 
Sijin de la Policía Nacional y el 
Batallón de Infantería Mecaniza-
do Cartagena.

La actividad judicial permitió 
ejecutar un total de cuatro órde-
nes de registros, contra inmue-
bles ubicados en el corregimien-
to La Punta de los Remedios, en 
el municipio Dibulla.

Como resultado de estas ór-
denes de cateo, lograron la cap-
tura de cuatro personas, quie-
nes deberán responder por los 
delitos de porte ilegal de armas 
de fuego.

Los detenidos son: Didier 

Castillo, César Moscote, César 
Eduardo Moscote y Eliécer Mos-
cote; quienes tenían dos esco-
petas y dos revólveres calibre 
38 especial, con 20 cartuchos 
de diferentes calibres.

La institución policial ase-
guró que están presuntamente 
vinculados a enfrentamientos 
armados entre familiares, gene-
rado preocupación debido a la 
exhibición de armas de fuego en 
lugares públicos.

Dos incendios forestales 
aislados fueron combatidos 
a tiempo, los que amena-
zaban con extenderse a los 
lugares vecinos y causando 
desesperó por la alta canti-
dad de humo en la zona.

En el primer caso, la cen-
tral de alarma del Cuerpo de 
Bomberos Voluntarios Rio-
hacha despachó la máqui-
na M-06, donde al parecer 
alguien intencionalmente le 

prendió fuego a un lote.
Los socorristas llegaron a 

la calle 70 con la carrera 7 H, 
en la ciudadela Dividivi, en la 
capital de La Guajira, cuan-
do eran las 12 y 30 de la tar-
de; sofocando la candela. 

El segundo hecho ocurrió 
en la calle 40 con la carrera 
2, del barrio El Patrón, en 
esta ciudad, cuando eran 2 
de la tarde, donde todo co-
menzó con una quema pro-

hibida.
Para este lugar también 

fue enviada la M-06 para 
atender la emergencia, sos-
pechándose que en el inicio 
del fuego hubo manos crimi-
nales. 

Este organismo reportó 
que en ambos acontecimien-
tos no se presentaron vícti-
mas y la atención se cumplió 
de manera oportuna, contro-
lando la situación.

Identifican hombre asesinado a bala en trocha 
en la Majayura

Allanamientos dejó cuatro capturados con escopetas y 
revólveres

Quemas de lotes se desbordaron creando dos incendios 
en Riohacha

Zona rural de Riohacha

Zona rural de Dibulla

John Yefrén Martínez Padilla, occiso

El Gobernador encargado 
de La Guajira, Misael Ve-
lásquez Granadillo, espera 

que la nueva estrategia de segu-
ridad que fue lanzada en Rioha-
cha pueda generar resultados 
contra la delincuencia común y 
los grupos organizados que de-
linquen en esta zona del depar-
tamento.

“Esta estrategia lo que tie-
ne como objetivo principal es 
garantizar el derecho a la vida, 

generar de confianza a la co-
munidad y brindar seguridad a 
la ciudadanía, para que noso-
tros podamos implementar los 
programas que vayan inmersos 
en el bienestar y desarrollo de 
todos los riohacheros”, dijo Ve-
lásquez Granadillo.

Asimismo, dijo el funcionario 
de la gobernación que “sabe-
mos que tenemos que reducir 
todos los homicidios, pero que-
remos valorar las acciones que 

se están haciendo contra el nar-
cotráfico en el departamento de 
La Guajira. A la fuerza pública 
agradecer su compromiso”.

Y fue enfático el gobernador 
encargado que la denuncia de la 
comunidad es vital para poder 
capturar a estos criminales.

“Sabemos que hay inconve-
nientes con el aumento de pie 
de fuerza, pero con las herra-
mientas que hemos diseñado 
con recompensas, el acompa-
ñamiento de la Fiscalía para 
garantizar que no exista impu-
nidad y garantizar seguridad al 
que denuncia, nos va a permitir 
a nosotros encontrar un cami-
no de seguridad en La Guajira”, 
sentenció.

También resaltó Misael Ve-
lásquez el trabajo que viene rea-
lizando el Secretario de Gobier-
no de Riohacha, Wilson Rojas 

Vanegas.
“Conocemos la problemáti-

ca de seguridad en Riohacha, 
pero eso hace parte de la diná-
mica social por el crecimiento 
que quieren tener estos grupos 
al margen de la ley para posi-
cionarse en el territorio, pero 

nosotros somos más, la Policía, 
Ejército, Fiscalía, Migración, 
a pesar de la estrategia y si la 
comunidad no participa, no va-
mos a tener éxito. Invitamos a la 
comunidad, brindarle la tranqui-
lidad, para poder tener resulta-
dos”, finalizó.

Confía en las autoridades para reducir delitos en la jurisdicción de Riohacha

Gobernador encargado de La Guajira, Misael Velásquez, 
resaltó operaciones de las autoridades para propinar 
golpes al narcotráfico

Misael Velásquez, Gobernador encargado de La Guajira.
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SOCIALES & CULTURA

Alex Manga inicia el tour mu-
sical por Estados Unidos con 13 
presentaciones por diferentes 
ciudades donde interpretará sus 
grandes éxitos.

Esta será la Agenda Musical, 
dada a conocer por su manager, 
Manuel Polo:

Viernes 10 de Mayo: Chispas 
Night Club – Indianápolis, In.

Sábado 11 de Mayo: V Live 
Night Club – Chicago, Illinois.

Domingo 12 de Mayo: La Tó-
xica – North Bergen, NJ.

Jueves 16 de Mayo: Sabor a 
Colombia –  Franklin Square, NY.

Viernes 17 de Mayo: Stampe-
de – Denver, Colorado.

Sábado 18 de Mayo: Sound-
well  – Salk Lake City, UTAH.

Domingo 19 de Mayo: Club 
Mesquite – Houston, Texas.

Viernes 24 de Mayo: Giggles 
– Los Angeles, California.

Sábado 25 de Mayo: Maya 
Night Club – San Francisco, Ca-
lifornia.

Domingo 26 de Mayo:  World 

Night Club – Charlotte, Carolina 
del Norte.

Jueves 30 de Mayo: Ibiza Ni-
ght Club – Greenville, Carolina 
del Sur.

Viernes 31 de Mayo: Dia-
mante Night Club – Nashville, 
Tennessie.

Sábado 01 de Junio: Congas 
Night Club – Atlanta, Georgia.

A su regreso a Colombia, ac-
tuará el domingo 2 de junio en 
las Ferias y Fiestas de Titiribí, 
Antioquia.

Iván Villazón, luego de su 
exitoso homenaje en el 57 Fes-
tival Vallenato en Valledupar, 
continuará con su agenda mu-
sical en la presente semana por 
Barranquilla, Bucaramanga y el 
municipio de Ponedera en el de-
partamento del Atlántico.

Iván Villazón y Tuto López, 
tendrán la siguiente gira musi-
cal:

Viernes 10 de mayo: Callejón 
Internacional en Barranquilla, 
celebrando el Día de la Madre.

Sábado 11: Festival Vallena-
to en Mulatas con Poncho y Ka-

beto Zuleta en Bucaramanga.
Domingo 12: fiestas patrona-

les en El Martillo, municipio de 
Ponedera.

En estos escenarios Iván Vi-
llazón y Tuto López, interpreta-
rán los éxitos de su nuevo álbum 
‘Un mundo real’.

El Cantautor Original, Fa-
bián Corrales es el artista este-
lar del concierto ‘Vallenato por 
siempre’ que se realizará este 
sábado 11 de mayo en Cúcuta, 
ciudad fronteriza con Venezue-
la, que celebrará el Día de la 
Madre.

El esperado concierto se rea-
lizará en el Ecoparque de Com-

fanorte, para que los cucuteños 
y venezolanos disfruten de este 
concierto especial.

Fabián Corrales y su acor-
deonero Leonardo ‘Nano’ Far-
fán, tendrán la siguiente agenda 
musical:

Viernes 10 de mayo: Rioha-
cha – evento privado

Sábado 11: ‘Vallenato por 

siempre’ – Ecoparque de Com-
fanorte – Cúcuta

Domingo 12: Bucaramanga 
– privado

Canciones como: La consen-
tida, Tú norte soy yo, El amor es 
así, Reina de corazones, entre 
otras, harán parte del selecto re-
pertorio del Cantautor Original, 
Fabián Corrales.

El Rey de los Pueblos, Farid Or-
tiz, estará en el mes de mayo por 
fuera de los escenarios por moti-
vos de salud, así lo dio a conocer el 
artista a través de un comunicado 
publicado en su cuenta de Insta-
gram:

El comunicado dice lo siguiente:

“La organización musical del 
rey de los pueblos FARID ORTIZ le 
informa a toda la opinión pública, 
empresarios y seguidores de nues-
tro artista, que este mes de mayo 
habrá un receso en nuestras acti-
vidades musicales, debido a unos 
procedimientos médicos que se 

debe realizar el rey de los pueblos 
Farid Ortiz”.

“No hay de que preocuparse 
ya que este será un período corto, 
una vez cumplida la incapacidad 
que dispongan los médicos volve-
remos a los escenarios con el favor 
de Dios”.

Alex Manga, en gira musical por Estados 
Unidos

Iván Villazón, luego del éxitoso
Festival Vallenato, continúa con sus 
giras musicales por Barranquilla y 
Bucaramanga

Fabián Corrales, artista estelar del 
concierto ‘Vallenato por siempre’ 
en Cúcuta

Farid Ortiz, un mes por fuera de los 
escenarios por motivos de salud

http://www.guajiranews.com
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La vicepresidenta de la República cuestionó la determinación del alto tribunal, que ordenó que, al final de 
la legislatura 2025-2026, la dependencia del Gobierno nacional desaparezca, pues la ley que le dio origen 
tiene vicios de trámite

Desde Manizales (Caldas), el presidente de la República confirmó cómo se adelantará el trámite del nuevo 
texto, compuesto solo por 47 artículos, y que busca sacar adelante una de las tres grandes banderas del Go-
bierno

Con duros señalamientos 
a los magistrados de la 
Corte Constitucional, 
la vicepresidenta de 

la República, Francia Márquez 
Mina, que además es ministra 
de Igualdad, reaccionó el jueves 
9 de mayo a la determinación to-
mada por la Sala Plena del alto 
tribunal en relación, justamente, 
con declarar inexequible la ley 
con la que se dio vida jurídica 
a su cartera: la cual dejará de 
existir al término de la legislatu-
ra del Congreso del 2025-2026. 
Una decisión que causó contro-
versia.

Desde Manizales, como par-
te de una nueva jornada del Go-
bierno con los barrios populares, 
la funcionaria se refirió a esta 
situación. Y lo hizo mientras ex-
ponía a los presentes uno de los 
casos que, según ella, motivó a 
la creación de su despacho: el 
desabastecimiento de agua en 
La Guajira, que se ha convertido 
en epicentro de los más duros 
reveses del Ejecutivo, luego que 
se destapara el escándalo de 
corrupción en la Unidad Nacio-
nal para la Gestión del Riesgo 
de Desastres (Ungrd).

“¿Cómo es posible que una 
institución que trabaja por la 
gente más vulnerable de este 
país tenga que desaparecer? 
Respetamos la decisión, pero 
no la compartimos”, afirmó Már-
quez, que no ocultó su descon-
tento con el fallo de la Corte, en 
respuesta a la demanda inter-
puesta por la senadora del Cen-
tro Democrático Paloma Valen-
cia, que fue la que pidió que se 
derogara la ley 2281 de 2023; 
que es la que permitió la crea-
ción del citado ministerio.

De acuerdo con Márquez, 
que fue una de las principales 
promotoras de esta dependen-
cia del Estado, como parte de 
las promesas hechas en la cam-
paña en 2022, no bajarán los 
brazos para mantener con vida 
el citado ministerio. De hecho, 
la titular de la cartera anunció 
que tramitara de nuevo ante el 
Congreso un proyecto de ley que 
le dé de nuevo piso en materia 
legal, pues la normativa aproba-
da por el legislativo para tal fin 
expirará al término del actual 
congreso, en junio de 2026.

“Dejamos aquí, en esta 
mesa, expresada nuestra posi-

ción frente a la decisión de la 
Corte. Y decirles como ministra 
que acá seguimos firmes, por-
que ese fue el compromiso del 
Gobierno. Y vamos a seguir fir-
mes, trabajando por la gente, y 
firmes trabajando por la trans-
formación de este país, hasta 
que la dignidad se haga costum-
bre”, agregó Márquez en su in-
tervención, con lo que le salió al 
paso al fallo del alto tribunal en 
este sentido.

¿Por qué la Corte
Constitucional declaró 

inexequible la ley con la 
que se creó el Ministerio 

de Igualdad?
Para la Sala Plena del alto tri-

bunal, es claro que en el trámite 
de la citada ley se registraron 
una serie de vicios de trámite, 
por lo que fue tachada de inexe-
quible en su discusión. A juicio 
de la Corte, en el trámite de 
aprobación, el Congreso incurrió 
en un vicio de procedimiento in-
subsanable; la razón: no se llevó 
a cabo el análisis de impacto fis-
cal de la creación del Ministerio, 
de acuerdo a lo que deben ser 
las exigencias previstas en el ar-

tículo 7º de la Ley 819 de 2003.
Dicha ley determina las nor-

mas orgánicas “en materia de 
presupuesto, responsabilidad 
y transparencia fiscal”. Con la 
omisión, se violó, además, el 
artículo 151 de la Constitución 
Política, en el que se especifica 
el cumplimiento de los requisi-
tos previstos para la aprobación 
de las leyes ordinarias. “Por esta 
razón, la Sala Plena declaró la 
inexequibilidad de la Ley 2281 
de 2023″, dijo la Corte en su 
fallo, que generó opiniones di-
vididas entre simpatizantes del 
Gobierno y críticos.

En lo que respecta a las razo-
nes según las cuales no se pue-
de ejecutar de forma inmediata 
la determinación, la Corte preci-
só que la misma “implicaría la 
eliminación del sector adminis-
trativo de Igualdad y Equidad 
y, naturalmente, del ministerio 
que lo encabeza”. Así pues, en 
caso de que se aplicara, es pro-
bable que ocasiones afectacio-
nes en “la implementación de la 
política pública para garantizar 
los derechos de sujetos de espe-
cial protección”, como madres 
cabeza de familia y personas en 
situación de discapacidad.

En un claro llamado a su banca-
da en el Congreso de la Repúbli-
ca, el presidente Gustavo Petro 
anunció el jueves 9 de mayo 
de 2024 que el nuevo proyecto 
de la reforma a la salud será 
radicado, tal y como se había 
adelantado, con mensaje de ur-
gencia: con la esperanza de que 
pueda ser tramitado antes del 
final de la presente legislatura, 
programado para el 20 de junio, 
como parte de las medidas de 
contingencia tras la derrota que 
sufrió con el anterior articulado.

En un intento por acelerar 
el proceso legislativo, el jefe de 
Estado indicó que el proyecto de 
ley, que solo tiene 47 artículos, 
en contraste con los 134 de la 
anterior proposición, hundida en 
la Comisión Séptima del Sena-
do, llevará consigo esta consig-
na. Con ello, reiteró la importan-
cia de transformar el modelo de 
salud para los docentes y enfati-
zó en la necesidad de mejorar la 
atención médica en las regiones 
más remotas. Un cambio que, 
según él, solo será posible a tra-
vés de esta reforma.

Petro manifestó su inquietud 
ante la resistencia encontrada 
por la propuesta, especialmen-
te por parte del presidente del 

Senado, Iván Name, al que se-
ñaló directamente de intentar 
frustrar los esfuerzos del gobier-
no. “El señor Iván Name quiere 
hundir las reformas del gobier-
no. Si la reforma pensional se 
hunde, es porque el senador 
Name llevó el proyecto al límite 
en el Senado, duró un año sin 
meter el proyecto a discusión 
de la plenaria”, agregó el primer 
mandatario.

En medio de este escenario, 
el primer mandatario expresó la 
necesidad de reintroducir el pro-
yecto, con la aspiración de que 
se apruebe en comisiones antes 
del cierre de las sesiones actua-
les y, posteriormente, sea lleva-
do a las plenarias. “Esa bola va 
al Congreso porque ya la hun-
dieron. Nos toca presentar de 
nuevo el proyecto con mensaje 
de urgencia, buscando que an-

tes de que terminen estas sesio-
nes se apruebe en comisiones. 
Nos toca comenzar de nuevo”, 
afirmó.

Según Petro, el Congreso 
le “debe” la aprobación de 

la reforma pensional
Por su parte, el jefe de Estado 

se refirió a la reforma pensional 
que se tramita en el Congreso, 
e instó a la Cámara de Repre-
sentantes a aprobar el proyecto 
diseñado, en su concepto, para 
liberar a los ciudadanos de la 
pobreza y garantizar una exis-
tencia digna; luego de que pasa-
ra en plenaria del Senado. “Aún 
puede salvarse si la Cámara se 
pone pilas,” añadió el presiden-
te, en relación con que si no se 
discute antes del 20 de junio se 
hundirá por falta de trámite.

Del mismo modo, el manda-
tario señaló que el Legislativo 
“le debe” el éxito de esta refor-
ma, que busca beneficiar a co-
munidades como la cafetera, 
que sería una de las primeras 
beneficiadas en caso de que vea 
la luz, al contemplarse un bono 
para los adultos mayores que no 
alcancen su pensión. “Yo quiero 
que los primeros beneficiarios 
sean las cafeteras. El Congreso 

nos debe esa reforma, no pode-
mos tener un Congreso que le 
sirva a la muerte, sino a la vida”, 
expresó

Este conjunto de reformas 
que quiere impulsar el Gobier-
no nacional han sido blanco de 
duras críticas por parte de los 
sectores opositores, que las han 
señalado como una especie de 
retroceso para los ciudadanos; 
en especial la reforma pensio-
nal, que supondría, de acuerdo 
con expertos, el fin de los fondos 
privados de pensiones, pues le 
daría mayores facultades a la 
estatal Colpensiones, en lo rela-
cionado con el umbral mínimo, 
fijado hasta en 2,3 salarios mí-
nimos.

Asimismo, cabe acotar que 
el modelo de salud que promue-
ve el mandatario ya opera en as-
pectos fundamentales como el 
giro directo a clínicas y hospita-
les por cuenta de la Administra-
dora de los Recursos del Siste-
ma General de Seguridad Social 
en Salud (Adres), según Petro, 
para evitar demoras y desvia-
ción de recursos, saltándose las 
Entidades Promotoras de Salud 
(EPS); además del modelo pre-
ventivo, con más de 5.000 equi-
pos médicos en Colombia.

Francia Márquez se despachó tras decisión de la Corte 
Constitucional de tumbar Ministerio de Igualdad

Petro confirmó que la nueva reforma a la salud será 
radicada con mensaje de urgencia: pidió “acelerador” 
a la pensional

Francia Márquez lanzó duros dardos a la Corte Constitucional por decisión de 
tumbar el ministerio de Igualdad

El presidente Gustavo Petro habló desde Manizales (Caldas) de la reforma a la 
salud que quiere promover su Gobierno
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Si alguna vez te has pregun-
tado cómo es viajar a un agujero 
negro, la NASA te ayuda a resol-
ver esa duda con ayuda de su 
supercomputadora Discover.

Gracias a esta tecnología, 
la agencia espacial estadouni-
dense pudo recrear el disco de 
acreción y los anillos de fotones 
que rodean a un agujero negro. 
De hecho, en un video 360° 
se puede visualizar como estas 
estructuras giran de una forma 
casi hipnótica en medio de la in-
mensidad del universo.

Este video que parece una 
guía turística de un agujero bus-
ca recrear un escenario ficticio 
en el que un astronauta no logra 
su misión y llega a este lugar del 
espacio exterior, de acuerdo con 
Jeremy Schnittman, astrofísico 
del Centro de Vuelos Espaciales 
Goddard de la NASA, quien creó 
las visualizaciones.

La supercomputadora 
detrás de los agujeros 

negros
Para desarrollar las visuali-

zaciones, Schnittman colaboró 
con Brian Powell, científico de 
Goddard, y empleó la supercom-
putadora Discover ubicada en el 
Centro de Simulación Climática 
de la NASA.

El proyecto produjo cerca de 
10 terabytes de datos (lo que 
equivale aproximadamente a la 
mitad del contenido textual es-
timado de la Biblioteca del Con-

greso de EE.UU.) y requirió cerca 
de cinco días de procesamiento 
utilizando solo el 0,3% de los 
129.000 procesadores de Dis-
cover. Realizar esta misma tarea 
en una laptop común habría to-
mado más de diez años.

¿Cómo es el viaje a un 
agujero negro?

Para seguir el escenario fic-
ticio de Schnittman, el destino 
del astronauta perdido es un 
agujero negro supermasivo con 
4,3 millones de veces la masa 
de nuestro sol.

Conforme la cámara se apro-
xima al agujero negro, su veloci-

dad incrementa hasta acercarse 
a la de la luz. El brillo del disco 
de acreción y las estrellas dis-
tantes se intensifica.

En tiempo real, la cámara 
emplea aproximadamente 3 
horas en descender hasta el ho-
rizonte de eventos, realizando 
casi dos vueltas completas de 
30 minutos durante el trayecto. 
Sin embargo, para un observa-
dor distante, la cámara nunca 
parecería alcanzar dicho hori-
zonte.

Pero, ¿qué es un agujero 
negro?

Un agujero negro es una es-

pecie de punto en el espacio 
donde se ha acumulado mu-
chísima materia en un espacio 
muy, pero muy pequeño. Imagi-
na que aplastas un objeto gigan-
tesco, como una montaña, has-
ta que sea tan pequeño como 
una canica.

Esa compresión hace que su 
gravedad sea extremadamente 
fuerte. La gravedad es esa fuer-
za que mantiene todo pegado al 
suelo; en un agujero negro, esta 
fuerza es tan poderosa que ni si-
quiera la luz puede escapar de 
ella.

Eso significa que si la luz, lo 
más rápido que conocemos, no 

puede salir, nada puede. Por eso 
lo llamamos “negro”, porque es 
completamente oscuro.

Los agujeros negros pueden 
formarse cuando una estrella 
muy grande muere. Al final de 
su vida, si la estrella es lo sufi-
cientemente masiva, puede co-
lapsar bajo su propia gravedad 
y formar un agujero negro. Son 
objetos realmente misteriosos 
porque son invisibles.

No podemos verlos directa-
mente, pero sabemos que están 
ahí por cómo afectan a las cosas 
a su alrededor. Por ejemplo, si 
algo se acerca demasiado a un 
agujero negro, como una estre-
lla, el agujero negro puede em-
pezar a “comérselo”.

A medida que la estrella se 
descompone, parte de su ma-
terial gira alrededor del agujero 
negro muy rápido y se calienta 
muchísimo, emitiendo mucho 
brillo. Entonces, aunque no po-
demos ver el agujero negro, po-
demos ver este brillo.

Los agujeros negros juegan 
un papel crucial en nuestra com-
prensión de la Relatividad Gene-
ral, la teoría propuesta por Al-
bert Einstein que describe cómo 
la gravedad funciona.

Einstein predijo la existencia 
de los agujeros negros como 
parte de su teoría, que describe 
cómo los objetos masivos en el 
espacio, como planetas y estre-
llas, curvan el espacio-tiempo a 
su alrededor.

25 años después, un clásico 
dispositivo móvil regresa al mer-
cado. Se trata del Nokia 3210 
que vuelve con un renovado di-
seño en tres colores, cámara, 
Bluetooth, batería de larga dura-
ción, acceso a la red 4G y por su-
puesto, reconocido juego Snake.

La nueva versión del Nokia 
3210 tiene un costo de 79,99 
euros y de acuerdo con la pági-
na de HMD, hay stock y está listo 
para envíos.

¿Cómo es el nuevo Nokia 
3210?

Este modelo llega en tres 
colores: negro, amarillo y azul 
y mide 12 centímetros. Tiene 
una cámara de 2MP y flash. En 
cuanto a especificaciones tele-
fónicas, cuenta con dual sim y 
acceso a redes 4G. HMD sostie-
ne que los usuarios tienen acce-
so a las nuevas aplicaciones en 
la nube como noticias, clima y 
cortos de YouTube.

El teléfono está equipado 
con un puerto USB-C, posee una 
batería desmontable de 1450 
mAh capaz de proporcionar has-
ta 9,8 horas de tiempo de con-
versación y su duración puede 
extenderse por varios días.

También, admite tarjetas mi-

croSD con una capacidad máxi-
ma de 32 GB, mientras que su 
memoria interna se limita a 128 
MB y cuenta con 64 MB de me-
moria RAM.

Si tuviste el modelo original, 
seguro recuerdas el legendario 
Snake, un juego cuya simplici-
dad no impedía que proporcio-
nase horas ilimitadas de diver-
sión.

Por supuesto, la versión re-
novada del Nokia 3210 incluye 
este icónico juego de la serpien-
te: de la misma manera que al 
teléfono, la empresa ha decidi-

do actualizar este clásico de los 
videojuegos dándole un nuevo 
aspecto.

¿Por qué regresó el Nokia 
3210?

En marzo de 2024, HMD ge-
neró expectativa en X (antes Twi-
tter) cuando publicó una imagen 
sobre el cumpleaños de uno de 
sus modelos más clásicos. “Un 
ícono regresa en mayo”, decía la 
publicación.

Esto coincidía con el 25º 
aniversario de uno de los dis-
positivos más populares y revo-

lucionarios en la historia de la 
telefonía móvil: el Nokia 3210.

Ante este escenario, la noti-
cia sobre el regreso del emble-
mático 3210 puede verse como 
una táctica que juega con la nos-
talgia, con el objetivo de atraer 
a aquellos usuarios que experi-
mentaron el apogeo de Nokia, 
y potencialmente, despertar un 
interés renovado hacia la marca.

¿Cómo es el Nokia 3210 
original?

El Nokia 3210, lanzado en 
1999, marcó un antes y un des-
pués en la historia de la telefo-
nía móvil al establecer nuevos 
estándares no solo en diseño 
sino también en funcionalidad 
dadas las características que in-
corporaba.

Con aproximadamente 160 
millones de unidades vendidas, 
su éxito fue rotundo. El 3210 
se destacó por ser uno de los 
primeros teléfonos en masificar 
los mensajes de texto (SMS), fo-
mentando una revolución en la 
forma en que las personas se 
comunicaban.

Una característica distintiva 
y relevante del Nokia 3210 fue 
su sistema de vibración integra-
do, una novedad en el momento 

de su lanzamiento. Esta función 
permitía a los usuarios recibir 
notificaciones y llamadas de ma-
nera discreta, sin el sonido del 
timbre tradicional.

El modo de vibración repre-
sentó una innovación significa-
tiva en la personalización de la 
experiencia del usuario, permi-
tiendo una mayor discreción y 
flexibilidad en el uso del móvil, 
especialmente en entornos don-
de el ruido podía ser un proble-
ma, como reuniones o espacios 
públicos silenciosos.

Además, integró caracte-
rísticas innovadoras como las 
carátulas intercambiables, per-
mitiendo a los usuarios perso-
nalizar sus dispositivos, un con-
cepto relativamente nuevo en 
ese entonces.

Otro aspecto notable del 
Nokia 3210 fue su enfoque en 
el entretenimiento. Incorporaba 
juegos preinstalados, siendo 
Snake el más emblemático.

Este simple juego de la ser-
piente se convirtió en un fenó-
meno cultural, definiendo lo que 
sería el entretenimiento móvil 
en los años venideros y estable-
ciendo un precedente para la 
inclusión de juegos en teléfonos 
móviles.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Supercomputadora de la NASA recrea un viaje hacia 
un agujero negro

Nokia revive su clásico 3210: cámara, internet y más 
características

La agencia recreó el recorrido hacia un agujero negro supermasivo 4.3 millones de veces más grande que el sol

Para celebrar 25 años de su lanzamiento al mercado, HMD presenta una renovada versión del Nokia 3210 en 
tres colores

La NASA utilizó una supercomputadora para recrear el viaje a un agujero negro.

Esta nueva versión de clásico de Nokia tiene conectividad 4G.
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La selección Colombia está a 
pocos días de empezar su pro-
ceso para llegar a la Copa Améri-
ca, con el llamado de jugadores 
que estarán en concentración, 
en Barranquilla, y con el primer 
reto de los amistosos frente a 
Estados Unidos y Bolivia, el 8 y 
15 de junio en territorio nortea-
mericano.

Sumado a que es una de 
las candidatas al título por el 
invicto y su buen momento en 
eliminatorias, la Tricolor sería 
beneficiada por una decisión de 
la Conmebol a pocos días del 
certamen, que tanto el técnico 
Néstor Lorenzo como sus juga-

dores celebrarían porque les 
brindarían más oportunidades 
para pelear el título.

Cabe recordar que ya se tie-
nen las fechas para la entrega 
de la convocatoria para la Copa 
América, que en el caso del 
combinado nacional, se conoce-
ría para los duelos de prepara-
ción con el objetivo de probar a 
los jugadores que disputarán el 
torneo desde el 24 de junio.

Una gran ayuda en la Copa 
América

Desde el 5 de mayo las 16 
selecciones participantes entre-
garon su lista de 55 jugadores 

reservados, de los cuales, elegi-
rá a 23 hombres que serán los 
inscritos para la Copa América, 
con tres porteros máximo y el 
resto futbolistas de campo.

Sin embargo, el periodista ar-
gentino Gastón Edul explicó en 
su cuenta de X que la Conmebol 
ampliaría la lista de convocados 
para la Copa a 26 futbolistas, 
que se daría en una reunión con 
los presidentes de las 10 federa-
ciones y asociaciones miembros 
de la entidad.

“La semana que viene hay 
un consejo de la FIFA en Ban-
gkok, Tailandia, el 17 de mayo. 
Van a asistir todos los presiden-

tes de las federaciones que par-
ticipen de la Copa América, de 
Conmebol y reconoce que se va 
a implementar el debate en ese 
consejo acerca de si la lista de 
la Copa América tiene que am-
pliarse de 23 a 26 jugadores”, 
afirmó.

El comunicador añadió que 
“por ahora sigue siendo 23 y 
los técnicos trabajan la lista de 
23, pero se reconoce que va a 
depender de la voluntad y que 
haya consenso de los presiden-
tes para poder lograr que la lis-
ta se amplíe. Recordemos que 
hace poco fue noticia la UEFA 
porque amplió la lista de la Eu-

rocopa de 23 a 26 jugadores”.

¿Cuándo se conocerán los 
convocados?

Aunque la decisión de am-
pliar la lista de jugadores inscri-
tos para el certamen se daría a 
menos de un mes de su inicio, 
afectando el proceso de los 16 
participantes, sería una gran 
oportunidad para que los entre-
nadores cuenten con más alter-
nativas en su equipo, sobre todo 
en la selección Colombia por el 
grupo amplio de jugadores con 
talento y experiencia.

Mientras tanto, el diario 
argentino Olé señaló que la fe-
cha límite para entregar la lista 
provisional de convocados a la 
Copa América es el 5 de junio, 
sin importar el número de futbo-
listas, y los técnicos tendrán pla-
zo hasta el 12 del mismo mes 
para hacerle modificaciones de 
cara al torneo.

En ese orden de ideas, lo 
más probable es que las 16 
selecciones presenten a sus 
futbolistas en la fecha FIFA que 
se registrará entre el 2 y 16 de 
junio, cuando Colombia tiene 
dos partidos amistosos contra 
Bolivia y Estados Unidos, y días 
antes estará en concentración 
en Barranquilla.

Cabe recordar que la Tricolor 
empezará su camino en la Copa 
América el 24 de junio contra 
Paraguay, luego será el duelo 
ante Costa Rica el 28 del mismo 
mes y cerrará su participación 
en el grupo D el martes 2 de ju-
lio, cuando enfrente al combina-
do de Brasil.

La Equidad Seguros ha te-
nido una destacada parti-
cipación en la fase regular 
de la Liga BetPlay 2024-I, 

lo que le aseguró un lugar en los 
cuadrangulares, a pesar de un 
tropiezo inicial contra Once Cal-
das. Este desafío aún mantiene 
vivas las aspiraciones del con-
junto Asegurador de alcanzar la 
final.

A lo largo de esta tempora-
da, el entrenador Alexis García 
ha destacado por su habilidad 
para desarrollar el talento joven 
del club, siendo Johan Rojas y 
Elan Ricardo dos de los talen-
tos más sobresalientes que han 
contribuido significativamente al 
desempeño del equipo.

Equidad saca réditos de 
sus promesas de la

cantera
Con el torneo acercándose 

a su conclusión, La Equidad co-
mienza a recibir propuestas por 
algunas de sus figuras emergen-
tes, y Elan Ricardo emerge como 
uno de los jugadores con fuerte 
interés por parte de equipos eu-
ropeos, específicamente del Wa-

tford FC de Inglaterra.
Ante el notable interés del 

club inglés, La Equidad ha op-
tado por entrar en negociacio-
nes y, de acuerdo con informa-
ciones del periodista Mauricio 
González, ya se ha alcanzado un 
acuerdo para el traspaso del fut-
bolista de 20 años. La operación 
entre ambos equipos se cerraría 
por el 100% de los derechos del 
jugador.

“Atención: @Equidadfutbol 
ya negoció con el Watford la 
venta del 100% de los derechos 
deportivos del volante Elan Ri-
cardo. La suma del negocio al-

canza los 800 mil euros”, escri-
bió el periodista en su cuenta de 
X (antes Twitter).

Este monto de transferencia, 
aunque puede percibirse mo-
desto, representa un beneficio 
significativo para La Equidad. 
Es importante destacar que, de 
acuerdo con evaluaciones del 
mercado realizadas por el sitio 
especializado Transfermarkt, el 
valor de mercado de Elan Ricar-
do era de 550.000 euros.

El desempeño de Ricardo du-
rante 2024 ha sido fundamen-
tal para su equipo, registrando 
participación en 18 encuentros, 

acumulando 1.448 minutos en 
el campo y anotando un total de 
seis goles, números que desta-
can su contribución al cuadro 
capitalino y que ahora lo llevan 
a dar el salto al fútbol europeo 
con su próxima incorporación 
al Watford FC, en el que milita 
el futbolista colombiano Yaser 
Asprila, de gran presente en las 
Hornest.

Presidente de Equidad 
descartó conversaciones 
con Nacional por Rojas
Johan Rojas se ha convertido 

en uno de los futbolistas cuyo 
nombre ha estado fuertemente 
vinculado con el equipo antio-
queño en los últimos meses, 
tras una destacada actuación 
con La Equidad, que gracias a la 
contribución del jugador, de 21 
años, se encuentra disputando 
las semifinales del balompié ca-
fetero.

Carlos Mario Zuluaga, pre-
sidente de La Equidad, abordó 
varios temas referentes a Johan 
Rojas en una entrevista concedi-
da a la revista Semana a finales 
de abril. En esta conversación, 

se discutió sobre el valor de 
mercado del jugador y las pro-
puestas existentes por él.

El primer lugar, Zuluaga des-
mintió los rumores de la prensa 
sobre el interés del equipo de 
Pablo Repetto, por el volante, 
de 21 años: “Yo no tengo una 
oferta de Nacional sobre Johan 
Rojas. Nadie me ha llamado. Por 
allá hace seis meses me pidie-
ron prestar el jugador”, afirmó.

Acto seguido, el directivo 
comentó que el costo del fut-
bolista es de USD3 millones, y 
que su intención es conversar 
un porcentaje en caso de una 
futura venta. “Negociable desde 
el 50%, no vendemos el 100%. 
De valores no hablo, pero que-
remos seguir teniendo partici-
pación sobre el jugador”, indicó 
Zuluaga.

Por último, el dirigente ex-
preso al medio citado que el 
Watford de Inglaterra es uno de 
los interesados por Johan Rojas, 
que ha sido una de las revelacio-
nes del balompié cafetero junto 
con Élan Ricardo, que a falta de 
una confirmación oficial irá a In-
glaterra.

DEPORTES

Selección Colombia sería beneficiada en su convocatoria 
para la Copa América

Equidad habría llegado a un acuerdo para transferir a una 
de sus promesas

Una decisión de Conmebol cambiaría los planes de la Tricolor y tanto el técnico Néstor Lorenzo como los juga-
dores tendrían una gran oportunidad en el certamen

El cuadro Asegurador cayó en la primera fecha de los cuadrangulares ante Once Caldas
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La creatividad requiere que la valentía se desprenda de las 
certezas

— Erich Fromm
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